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Егор КАГАРЛИНСКИЙ

Читатели, как мне кажется, уже до-
гадались, что речь в этой статье пой-
дёт не о проблемах капремонта в Орле 
и других городах Орловской области. 
Люди, связанные с этой проблемати-
кой, уже отбывают свои сроки лише-
ния свободы. Это, правда, не значит, 
что с капремонтом и текущими в го-
роде крышами всё хорошо, просто по-
ка деятельность новой команды в этом 
плане недостаточно исследована. Как 
любят говорить оперативники и сле-
дователи, «это не ваша заслуга, а наша 
недоработка».

Про «крыши и крышевание» с высо-
кой трибуны Петербургского между-
народного юридического форума на-
медни напомнил Председатель След-
ственного комитета России Александр 
Иванович Бастрыкин. И сделал это в 
такой форме, что его слова оказались 
прямой иллюстрацией происходящего 
в СУ СК России по Орловской области.

Александр Бастрыкин

Прямая речь Председателя СКР: «Вот 
есть понятие «крыша». Сленг такой. К 
сожалению, многие наши сотрудни-
ки Следственного комитета, я за МВД 
сейчас говорить не буду, хотя там про-
служил достаточно много, сейчас я ра-
ботаю в системе Следственного коми-
тета... много жалоб, что вот мы подали 
заявление, в Следственный комитет, в 
районное подразделение, а там дело не 
возбуждают. Я каждый день три раза 
получаю информацию от нашего ин-
формационного центра, от управления 
СМИ, что происходит в стране. Это тя-
жёлая ноша, кстати, читать, убили, из-
насиловали, украли и так дальше. Так 
вот, как только... не возбуждают своев-
ременно дело, затягивают расследова-
ние, иногда годами, я начинаю думать: 
да, там есть какая-то крыша или какой-
то испуг. Кто-то боится местного гу-
бернатора тронуть, у него есть какие-
то связи, у кого-то есть связи в других 
правоохранительных органах, это сразу 
чувствуется. Если действовать по зако-
ну, десять суток на проверку, два меся-
ца на расследование дела, и дело долж-
но быть отправлено в суд».

В Орловской области руководители 
Следственного управления СК России 
не только не начинают следствие, ес-
ли речь идёт о чиновниках, имеющих 
ту или иную «крышу», но и регулярно 
«хоронят» уже возбуждённые уголов-
ные дела, даже самые резонансные. Та-
ких дел уже накопилось достаточно. К 
примеру, уголовное дело по продаже 
областного агрохолдинга «Орловская 
нива» за 14 миллионов рублей при стои-
мости в несколько миллиардов касалось 
целого ряда чиновников. На страницах 
многотомного дела можно встретить 
фамилии экс-губернатора Козлова, его 
первого заместителя Коростелкина, ру-
ководителя департамента Серова, а так-
же «куратора» – зампреда областного 

правительства Юрия Парахина. Рассле-
довали дело и в СУ СК России по Орлов-
ской области, и в системе МВД, в том 
числе в Москве, но обвиняемыми оста-
лись Коростелкин и «покупатель» аг-
роолигарх Сергей Будагов. Следствие 
шло десять лет, пока не истёк срок дав-
ности привлечения фигурантов к уго-
ловной ответственности. Покойный 
Александр Козлов и ныне здравству-
ющий мэр Юрий Парахин в качестве 
обвиняемых и даже подозреваемых не 
привлекались... 

Когда речь идёт о миллиардах (Ба-
стрыкин, кстати, честно упомянул и 
о том, что один его подчинённый взял 
миллиардную взятку), «крыша» активи-
зируется. Много лет начальником Коз-
лова был министр сельского хозяйства 
Алексей Гордеев, в годы активной фазы 
расследования уголовного дела «Орлов-
ской нивы» работавший полномочным 
представителем президента по ЦФО и 
вице-премьером Правительства России.

Гордеев является и крёстным Юрия 
Парахина, с отцом которого дружил 
много лет. Так что исчезновению его 
фамилии из уголовного дела удивляться 
не следует. Равно не следует удивляться 
и тому, что первое уголовное дело, воз-
буждённое в 2014 году в отношении са-
мого Юрия Парахина (он подозревался 
в годы работы зампредом правительства 
в незаконной предпринимательской де-
ятельности), СУ СК России по Орлов-
ской области благополучно довело до... 
Нет, не до суда, о котором говорит Пред-
седатель Следственного комитета Рос-
сии, а до истечения срока давности при-
влечения к уголовному преследованию. 

Александр Иванович Бастрыкин счи-
тает, что его подчинённые могут бояться 
связей губернатора во властных струк-
турах высшего эшелона или иных лиц 
в правоохранительных органах. Зада-
дим вопрос: боялись ли следователи СК 
России по Орловской области (в то вре-
мя им руководил Сергей Сазин) тронуть 
подопечных Алексея Гордеева? Никто 
не может сказать точно, но слова Алек-
сандра Ивановича Бастрыкина «я начи-
наю думать, что там какая-то крыша или 
какой-то испуг» так и просятся в каче-
стве обоснования причин того, что эти 
резонансные уголовные дела не были 
доведены до суда.

А если ещё вспомнить миллиарды 
«Орловской нивы» и то, что отец Юрия 
Парахина, в то время работавший рек-
тором Орловского государственного 
аграрного университета, практически 
бесплатно предоставил одно из зданий 
ОрёлГАУ для размещения подразделе-
ний СУ СК России по Орловской об-
ласти, то, как говорят сегодня, «пазл 
складывается»... 

Но эти дела хоть и резонансные, но 
относятся уже к прошлому десятиле-
тию. А Председатель СКР говорит о со-
временности, о том, что «крыши» суще-
ствуют и действуют самым активным 
образом. Так что не будем более ухо-
дить в историю, а обратимся к послед-
ним четырём годам работы СУ СК Рос-
сии по Орловской области и его отно-
шениям с «крышами», крышевателями 
и крышуемыми...

МЭРСКАЯ КРЫША, ВЫВОДЫ 
ОРЛОВСКИХ ЖУРНАЛИСТОВ
5 июня 2024 года портал «Орловские 

новости» отметил двухлетнюю годов-
щину выхода в свет совместного мате-
риала орловских журналистов под на-
званием «Кто покрывает и прикрыва-
ет дело Парахина». Статья получилась 
громкой, и в ней представители основ-
ных орловских СМИ и блогерского со-
общества рассказывали о том, что у 

мэра Орла Юрия Парахина действи-
тельно есть своя «крыша», которая не 
даёт СУ СК России по Орловской об-
ласти довести его самое громкое дело 
о так называемой «дороге к тёще» до 
суда.

Александр Иванович Бастрыкин аб-
солютно правильно расставил акценты 
в своём выступлении на Петербургском 
международном юридическом форуме, 
рассказав о причинно-следственной 
связи в плане бездействия сотрудников 
Следственного комитета России. Это, 
как ещё два года назад представлялось 
орловским журналистам, бездействие 
и некоторые действия руководства СУ 
СК России по Орловской области и бы-
ли вызваны страхом и трепетом перед 
различными высокопоставленными ли-
цами и структурами.

Андрей Клычков и Алексей Гордеев

В том, что у Парахина имеется «кры-
ша», не сомневался никто. А вот её ха-
рактер, стабильность и действенность 
заставляли наших коллег делать самые 
разнообразные предположения. Давай-
те вспомним, что они говорили два го-
да назад.

Сергей Тюрин, журналист сетевого 
издания Oreltimes, много лет работав-
ший в различных СМИ, возглавлявший 
службу информационных программ 
Орловской государственной телерадио-
компании, а потом пресс-службу губер-
натора Орловской области, в том числе 
и при Андрее Клычкове: «Что до «дела 
Парахина», то тут очевидно наличие та-
кого тормоза, я думаю, тормоза сверху, 
что он не даёт делу идти дальше. Любо-
го обычного человека давно бы осуди-
ли, даже не за 11 миллионов, а за ме-
шок картошки, а тут… Вопросы полити-
ки влезают, какие-то покровители. Не-
ужели он настолько ценный кадр, что 
его «крышуют»? Может быть, он что-то 
знает, и его не сдают ни губернатор, ни 
люди, выше его по положению. Может 
быть, боятся, что он заговорит и будет 
«сдавать» и губернатора, и этих людей? 
Только этим можно всё объяснить. Он 
важный и полноценный кадр из «коман-
ды Клычкова», составленной из белго-
родцев и москвичей. Шин, Лежнев, За-
логин, Старосельцев, Крымова…» 

От редакции: На сегодняшний день 
все названные Сергеем Тюриным чле-
ны «команды Клычкова» уже не ра-
ботают в областной администрации. 
Шин, Старосельцев и Крымова просто 
сбежали, в том числе под угрозой воз-
буждения в отношении них уголовных 
дел, руководитель департамента здра-
воохранения Иван Залогин осуждён, и 
в отношении него идёт процессуальная 
проверка по новому делу, Сергей Леж-
нев арестован и содержится в СИЗО по 
обвинению в мошенничестве в особо 
крупных размерах.

Валентина Остроушко – журналист, 
работавшая главным редактором «Ор-
ловской искры», корреспондентом фе-
деральных изданий «Независимая газе-
та» и «Парламентская газета». Два со-
зыва была депутатом и до осени 2021 
года – заместителем председателя об-
лсовета: «Я никогда не поверю, что тре-
тий по счёту руководитель Следствен-
ного управления СКР по Орловской 

области, регулярно тормозящего мно-
гие резонансные дела, действует в этом 
направлении самостоятельно. Это пере-
крывается сверху, причём на самом вы-
соком уровне. В данном случае я имею в 
виду высшее руководство КПРФ. У нас 
есть такой человек, как Клычков Ан-
дрей Евгеньевич. Считают, что он, ког-
да, что называется, «встанет рогом», то 
может подставить любого своего на-
чальника и покровителя. И Геннадию 
Андреевичу Зюганову потом приходит-
ся ходить по всяким инстанциям и го-
ворить: «Не трогайте нашего мальчика, 
не трогайте нашу Орловскую область». 
Поскольку Зюганов абсолютно лоялен 
и готов сливать всё что угодно вплоть до 
коммунистических принципов, то мо-
жет попросить и получить. Например, 
Орловскую область. Я же общалась и с 
ним, и с другими партийными руково-
дителями, так что знаю, как он выпра-
шивал должности для «своих». 

ОТ РЕДАКцИИ: Сегодня политиче-
ские и иные позиции Геннадия Зюга-
нова, недавно отметившего своё 80-ле-
тие, остаются достаточно прочными. 
И «крышевая вертикаль» Зюганов – 
Клычков – Парахин имеет право на су-
ществование. Но политика такая слож-
ная вещь, что в один момент всё может 
измениться...

Ирина Кабанова, журналист порта-
ла «Орловские новости». Принимала 
самое непосредственное участие в со-
вместном расследовании FLB.ru и «Ор-
ловских новостей» о недвижимости мэ-
ра Орла: «Когда я в очередной раз уз-
наю о том, что Следственное управле-
ние Следственного комитета России по 
Орловской области затягивает передачу 
обвинительного акта и дела мэра Орла 
Юрия Парахина в прокуратуру и суд, я 
укрепляюсь в том мнении, что это – не 
инициатива Москвы, а орловские заку-
лисные игры. На наши запросы следова-
тели отвечают либо ничего не значащи-
ми формулировками «расследование 
продолжается», либо «расследование 
находится на завершающей стадии». 
Я не думаю, что волокита, против кото-
рой регулярно выступает председатель 
Следственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин, санкционируется 
близкими к нему руководителями это-
го ведомства. А вот у нас притормозить 
дело могут запросто. И мощного давле-
ния тут не нужно.

Руководитель управления – человек 
новый, он, насколько мне представляет-
ся, сразу сориентировался на интересы 
губернатора, вот и действует в ключе, 
выгодном Андрею Евгеньевичу, для ко-
торого потеря Юрия Парахина как чи-
новника и его ставленника приведёт к 
большим проблемам».

ОТ РЕДАКцИИ: Точка зрения моло-
дого журналиста «Орловских новостей» 
интересна в том плане, что Ирина Ка-
банова считала, что руководство След-
ственного комитета России не имеет от-
ношения к «крышеванию» мэра Пара-
хина и выводу его из уголовного дела. 
Кстати, по формальным признакам всё 
верно: руководство Следственного ко-
митета за все грехи, в том числе и пре-
кращение дела мэра, вынесло причаст-
ным к этому делу полковникам Юдину 
(руководитель управления) и Абрамяну 
(заместитель руководителя) взыскания 
в виде предупреждения о неполном слу-
жебном соответствии. Непосредствен-
ный куратор мэрских дел, полковник 
Константин Баранов (начальник 2 от-
дела по расследованию ОВД) получил 
строгий выговор. Да, но дело-то оста-
ётся прекращённым, а оставшегося под 
обвинением бывшего подчинённого 
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ОрлОвские крыши, пОхОже, дают течь:      
пОка «мОкнут» не мэр и губернатОр, 
а вице-мэры и сОветник губернатОра



   3www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 10 июля  2024 Федеральная пресса
мэра Вячеслава Селютина также под-
водят под прекращение уголовного 
преследования, на этот раз не по «от-
сутствию состава преступления», как 
Парахина, а в связи с истечением сро-
ка давности привлечения к уголовному 
преследованию.

Константин Баранов, Пётр Юдин и 
следователь по делам Парахина На-
дежда Кибалина

Татьяна Филёва, главный редактор 
самой массовой и популярной в Орлов-
ской области газеты «Орловская среда»: 
«Но самое вопиющее – это то, что про-
исходит с мэром Орла Юрием Парахи-
ным. Шестнадцать месяцев дело в отно-
шении него просто не возбуждали – СУ 
СК России писало отказные постанов-
ления. Затем возбудили дело по статье 
«халатность», и только год назад, 30 ию-
ня 2021 года, было возбуждено уголов-
ное дело по тяжкой статье о злоупотре-
блении должностными полномочиями 
(ч. 3 ст. 285 УК РФ). Но оно так и не мо-
жет дойти до суда, что вызывает закон-
ные вопросы не только у журналистов, 
но и у всех жителей региона.

И напрашивается ответ, что дело тут 
не в инкриминируемом мэру престу-
плении, а в личности обвиняемого, в 
тех, кто его прикрывает и покрывает. 
Он же не выдающийся деятель, за ним 
стоит губернатор, который, несмотря на 
последнее место Парахина в рейтинге 
мэров, пытается выставить его в каче-
стве отличного управленца, не стесня-
ясь, говорит, что мэр будет работать, по-
ка не будет решения суда, заявляет, что 
охотников на его место не находится».

От редаКции: Татьяна Филёва на 
самом деле мыслит теми же законными 
категориями, что и Председатель След-
ственного комитета России Александр 
Бастрыкин. Что он говорит о сроках 
проведения проверок и расследовании? 
Напомним: «Если действовать по зако-
ну, десять суток на проверку, два меся-
ца на расследование дела, и дело долж-
но быть отправлено в суд».  Подозревать 
Александра Бастрыкина или его перво-
го заместителя Эдуарда Кабурнеева в 
симпатиях к Юрию Парахину и каком-
то влиянии на освобождение его от уго-
ловной ответственности, понятное дело, 
никто не будет: не тот уровень.

Но вот по закону ли действовало СУ 
СК России по Орловской области в «де-
ле Парахина»? Татьяна Филёва называ-
ет точные цифры: процессуальная про-
верка вместо 10 дней длилась 16 месяцев 
(превышение сроков в 48 раз), а «рас-
следование» дела, по сегодняшним дан-
ным, с марта 2021 года по январь 2024 
года (превышение сроков в 16 с лиш-
ним раз)!

Подводя краткий итог, отметим, что 
наши орловские коллеги два года тому 
назад определяли «крышу» Юрия Пара-
хина как губернатора Орловской обла-
сти Андрея Клычкова, что довольно оче-
видно, как – опосредованно – Генна-
дия Зюганова и некий «тормоз сверху».

А участвовавший в создании мате-
риала Владимир Панфилов, также наш 
коллега, задавался вопросом, почему? 
«С этой ворованной дорогой, – писал 
он, – «техническая ошибка». Ничего 
себе ошибочка! У меня такое впечатле-
ние, что он просто издевается: «Да го-
ворите вы что хотите, пишите куда хо-
тите». И это во многом от «нерасто-
ропности» наших правоохранителей. 
Если прокурор Владислав Малкин под-
нял многие коррупционные дела, ес-
ли нынешний прокурор Алексей Тимо-
шин проводит ту же самую линию, если 

Генпрокуратура обращалась к Бастры-
кину, главному нашему расследовате-
лю: простите, но в Орле ваши подчи-
нённые затягивают расследование са-
мых резонансных уголовных дел, то по-
чему дальше тишина?» 

И этот вопрос журналисты, обще-
ственники, депутаты, активные пред-
ставители гражданского общества не-
однократно в обращениях, статьях, ви-
деосюжетах, множество раз в разных 
формах задавали Александру Иванови-
чу Бастрыкину. Точно известно, да и сам 
он это подтверждает, что председатель 
Следственного комитета России лично 
«держит руку на пульсе», по несколько 
раз в день знакомясь с обращениями и 
сюжетами, которые подобраны для не-
го Управлением по взаимодействию со 
СМИ, интернет-приёмной, иными ин-
формационно-аналитическими подраз-
делениями. А может быть, обращения 
и статьи, касающиеся возбуждённых, 
прекращённых и еще не возбуждав-
шихся уголовных дел орловского мэра, 
каким-то непостижимым для жителей 
Орловщины образом на каком-то этапе 
просто исчезают из информационной 
повестки Председателя? Это что, кры-
ша работает даже на таком уровне?

Губернатор, он, конечно, и сам по се-
бе кровельщик, но, как выяснилось, не 
для всех...

Экс-губернатор Орловской области 
Вадим Потомский часто говорил сво-
им приближённым, когда дело каса-
лось чего-то противозаконного: «Не с.., 
я прикрою!» В своё время ныне отбы-
вающий серьёзный срок за мошенни-
чество экс-руководитель АИЖК Ор-
ловской области Сергей Кочергин, опа-
саясь повторного ареста, выложил в 
СМИ запись своего разговора с Вади-
мом Потомским.

Голос, похожий на Кочергина: Вадим 
Владимирович, а гарантии какие?

Голос, похожий на Потомского: Га-
рантии чего?

Голос, похожий на Кочергина: Допу-
стим, я приношу деньги.

Голос, похожий на Потомского: Га-
рантия – я.

Голос, похожий на Кочергина: А га-
рантии, что меня потом опять всё рав-
но не закроют?

Голос, похожий на Потомского: А как 
вас закроют, если я скажу, что с судом 
все вопросы решил? Да, была ошибка 
допущена, но мы же её исправим…(не-
разборчиво)… Никто судьбу ломать не 
будет, но её точно начнут гнуть, если всё 
будет вот так дальше добавляться.

Вадим Потомский и Сергей Кочергин

Вот такой диалог между нынешним 
зампредом полномочного представите-
ля президента Российской Федерации 
в СЗФО и осуждённым в 2023 году к 6,5 
годам лишения свободы и штрафу в 136 
миллионов рублей Сергеем Кочерги-
ным состоялся почти семь лет назад. По-
томский после этого разговора быстро 
был отправлен в отставку, и его «кры-
ша» автоматически аннулировалась. То 
же самое может в любой момент прои-
зойти с «губернаторской крышей» Ан-
дрея Клычкова. Впрочем, почему мы го-
ворим об этом в будущем времени? Ведь 
полтора месяца назад был задержан и, 
несмотря на жесточайшее давление и 
лоббирование со всех сторон (отметим, 
что задания на этот счёт давались десят-
кам влиятельных персон), отправлен в 
следственный изолятор единственный 
публичный друг и самый близкий к 
Клычкову чиновник, его советник Сер-
гей Лежнев. 

«Клычковская крыша» в данном 

случае не просто прохудилась, она по-
текла, и волны копившихся годами в 
недрах УФСБ по Орловской области, 
УМВД и других структур материалов о 
противоправной деятельности «серого 
кардинала», «главного решальщика» и 
«голоса губернатора» Сергея Лежнева 
прямо-таки бурным потоком хлынули в 
СЧ СУ УМВД России по Орловской об-
ласти, которому поручено расследова-
ние уголовного дела, возбуждённого в 
отношении Лежнева пока по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). Но в дальнейшем оно гро-
зит перерасти в ещё более тяжкую ст. 
210 УК РФ (организация преступного 
сообщества). 

На самом деле губернатору Орлов-
ской области Андрею Клычкову сегод-
ня, вопреки его более чем дружеским 
отношениям со своим советником, при-
ходится дистанцироваться от него и ор-
ганизовывать его «общественную за-
щиту» как бы со стороны. Ну а Леж-
неву пришлось, как он сам заявил в су-
дебном заседании, подать заявление об 
увольнении. 

Советнику вменяется непосред-
ственное участие в хищении более чем 
76 миллионов рублей во время ремон-
та и реконструкции мостовых сооруже-
ний в Орле в 2019-2021 годах. Но сейчас 
у следствия чуть ли не ежедневно появ-
ляются новые эпизоды... Выявляется для 
ареста имущество советника, который 
при зарплате в 37 тысяч рублей приоб-
рел (в основном на жену, родственни-
ков жены, знакомых бизнесменов и во-
дителя Игоря) недвижимость на более 
чем 150 миллионов рублей и транспорт-
ные средства на 50 миллионов.

Лежнев и Зюганов

Лежнев и Пушкина

Кстати, в соцсетях Лежнев заранее 
обозначал то, что у него есть своя соб-
ственная «крыша» в виде различных по-
литиков и медийных личностей. Он пу-
бликовал селфи с Геннадием Зюгано-
вым и Оксаной Пушкиной, с футболи-
стом Кокориным и бойцом Джеффом 
Монсоном. Но квазикрыша в виде из-
вестных персон оказалась непригод-
ной к практическому использованию, и 
Лежнев уже полтора месяца находится 
на нарах....

Полтора года назад Андрей Клыч-
ков, понимая, что при таком разгуле 

воровства и коррупции, который в го-
ды его присутствия наблюдается в Ор-
ловской области, ему лично нужна под-
держка силовиков, озадачился при-
влечением различных граждан в свою 
команду.

Некоторые назначения, на первый 
взгляд, были почти безобидными или 
имеющими чисто экономическую по-
доплёку. Иногда журналисты рассужда-
ли прямолинейно: вот получил Андрей 
Клычков по распоряжению Правитель-
ства Москвы № 774-РП от 21.10.2021 г. 
четырёхкомнатную квартиру в элитном 
ЖК «Западный порт» за 10 процентов от 
рыночной цены и в рассрочку, а потом в 
2022 году в качестве компенсации пригла-
сил к себе в качестве вице-губернатора и 
руководителя представительства Орлов-
ской области при правительстве России 
Александра Петровича Бирюкова, сына 
вице-мэра столицы Петра Бирюкова. 

Но мало кто задавался вопросом о 
том, какие возможности есть у Бирю-
кова-старшего в Следственном коми-
тете России. А они на самом деле очень 
велики и в свете сложившихся обстоя-
тельств значительно больше интересу-
ют Клычкова, чем квартирный вопрос. 
И, возможно, очередная волна дей-
ствий (а скорее всего, бездействия) СУ 
СК России по Орловской области, за-
кончившаяся прекращением «дела Па-
рахина» и фактическим отказом от рас-
следования дела его первого замести-
теля Вадима Ничипорова, была вызва-
на оглядкой на этот факт. Руководители 
Следственного управления СК России 
по Орловской области Пётр Юдин и 
Альберт Абрамян, похоже, больше бо-
ятся связей Клычкова, чем гнева своего 
непосредственного начальства.

За четыре месяца до ареста Сергея 
Лежнева, зимой нынешнего года, губер-
натор Клычков назначил своим советни-
ком по взаимодействию с правоохрани-
тельными органами Трофима Шутько, 
полковника юстиции, длительное время 
возглавлявшего Следственное управле-
ние УМВД по Орловской области. Глав-
ной причиной назначения был не авто-
ритет Шутько в профессиональной сре-
де (коллеги относятся к нему более чем 
прохладно), а возможность для губерна-
тора получать информацию об интере-
сующих его уголовных делах (в том чис-
ле и об уголовном деле, в рамках которо-
го был арестован его ближайший друг и 
советник Лежнев) из первых рук. Шуть-
ко, не связанный более формальными 
отношениями с УМВД, мог показать 
Клычкову реальную картину расследо-
вания, дать возможность спрогнозиро-
вать последствия и по мере возможно-
сти минимизировать их для губернато-
ра лично. Но с информацией об идущем 
сейчас расследовании и возможности 

Продолжение на стр. 4

Лежнев и Кокорин

Лежнев и Монсон

Лежнев и Клычков дружат семьями
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получения её через Шутько у губерна-
тора есть проблемы. Во-первых, проку-
ратура и сотрудники УФСБ пристально 
отслеживают возможные утечки, во-
вторых, любое вмешательство одного 
советника в расследование уголовного 
дела другого советника губернатора мо-
жет привести к конфликту интересов. 

Неудачные пока попытки как-то за-
латать «крышу», вызволить друга из 
СИЗО, смягчить его участь с помощью 
«поддержки общественности» могут 
иметь для Клычкова самые негативные 
последствия. И сегодня он это прекрас-
но понимает. Его личная «крыша» тоже 
может дать течь...

Так ли крут «решала» Парахин, и по-
чему теперь никто не хочет идти к нему 
в «терпилы»

На бандитском языке вынесенные 
в заголовок слова «решала» и «терпи-
ла» обозначают две категории людей, 
вовлечённых в криминальный бизнес. 
«Терпила» – это слабый человек, кото-
рый стал жертвой преступления, совер-
шённого или в его отношении, или им 
по требованию более сильного предста-
вителя криминального мира. «Решала» 
– это антоним «терпилы» – человек, 
способный решить любые проблемы и 
выпутаться сам и помочь другим из са-
мой сложной ситуации. 

Мэр Орла Юрий Николаевич Пара-
хин – один из самых ярких примеров 
«решал» в Орле, Орловском районе и 
даже Орловской области. Ему, как мы 
знаем, удавалось и удаётся иногда до 
сих пор «решать любые проблемы и вы-
путаться самому из самой сложной си-
туации». Правда, беспредельность его 
деятельности на семейной экономиче-
ской ниве уже привела к негативным, 
хотя для него и не катастрофическим 
последствиям. После тщательной нало-
говой проверки выяснилось, что его се-
мейные фирмы ООО «Партнёр», ООО 
«Союз» и ООО «Универсал» при помо-
щи подельников на протяжении многих 
лет уходили от уплаты налогов. «Пар-
тнёру» уже 18 лет, но из них провери-
ли только три. Нашли почти 50 милли-
онов неуплаченных налогов. Было воз-
буждено уголовное дело, и только под 
угрозой реального срока для многолет-
него директора «парахинских» фирм 
Баркова на семейном совете было при-
нято решение – платить. Свобода ди-
ректора обошлась недёшево – в 70 мил-
лионов рублей. 

Но главное не это, главное то, что «па-
рахинская крыша» дала трещину...

«Терпилами» у мэра Орла, как во-
дится, были его подчинённые, начиная 
с первых заместителей. Сейчас двое 
из троих уже привлечены к уголовной 
ответственности.

Олег Минкин и Юрий Парахин

Олег Минкин обвиняется в соверше-
нии преступлений по двум уголовным 
делам, и ему по одному делу сейчас вме-
няется ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере), а по дру-
гому – ч. 2 ст. 293 УК РФ (халатность, 
повлекшая по неосторожности причи-
нение тяжкого вреда здоровью челове-
ка). Оба дела сейчас рассматриваются 
Советским районным судом г. Орла.

Другого первого вице-мэра Вадима 
Ничипорова Юрию Парахину также 
выручить не удалось, хотя он и его «кры-
ша» удерживали ситуацию до 11 июня 
нынешнего года. Ничипоров, бессовест-
но обиравший автоперевозчиков, кото-
рые в своё время платили ему в общей 
сложности миллионы рублей за покро-
вительство и возможность нормально 
работать, попался на том, что принуж-
дал перевозчиков Кривовых оплачивать 
ему ремонт кабинета, оргтехнику и ока-
зывать иные не бесплатные услуги. При 
этом давления на них не снижал. Чув-
ствуя безвыходность своего положения, 
они записали все переговоры с ним, со-
хранили все чеки на приобретённую 
технику и материалы и обратились к 
мэру, к губернатору, Генеральному про-
курору и Председателю Следственного 
комитета России. 

По несчастью, «дело Ничипорова» 
попало в СУ СК России по Орловской 
области, в котором у его патрона мэра 
Парахина всё складывалось очень не-
плохо в течение многих лет. Шестнад-
цать месяцев подчинённые полковни-
ка Юдина проводили проверку (напом-
ним, Александр Бастрыкин говорил о 
10 днях). А потом, только после окри-
ка Председателя СКР, нехотя и неторо-
пливо возбудили дело, но «в отношении 
неустановленных лиц по факту воспре-
пятствования законной предпринима-
тельской деятельности».

В июне 2024 года терпение прокура-
туры Орловской области, руководство 
которой прекрасно понимало, что в СУ 
СК России по Орловской области судь-
ба «дела Ничипорова» будет такой же, 
как и у «дела Парахина», то есть итогом 
станет прекращение уголовного пресле-
дования и выведение первого вице-мэ-
ра из-под какой-либо ответственности, 
предприняло решительный шаг.

11 июня первый заместитель про-
курора Орловской области Юрий Па-
холков своим постановлением передал 
«дело Ничипорова» из местного под-
разделения Следственного комитета 
в Следственную часть Следственного 
управления УМВД по Орловской обла-
сти. Доказательная база была настолько 
серьёзной и неопровержимой, что сле-
дователь УМВД за два рабочих дня (13 и 
14 июня) сумел персонифицировать де-
ло (Ничипоров стал подозреваемым), а 
также переквалифицировать его с «вос-
препятствования законной предприни-
мательской деятельности» на тяжкую 
часть 3 ст. 285 УК РФ, пункт «е».

Вадим Ничипоров и Юрий Парахин

Пресс-служба Орловского облсуда со-
общила о деталях обвинения: «Занимая 
руководящие должности в структурных 
подразделениях администрации г. Ор-
ла, в рамках личных встреч с рядом ин-
дивидуальных предпринимателей, он са-
мовольно обозначил условия, при кото-
рых на территории города они могли бес-
препятственно вести бизнес, связанный 
с транспортным обслуживанием населе-
ния, за что каждый предприниматель был 
обязан по требованию обвиняемого пере-
давать ему материальные ценности и де-
нежные средства в обозначенном им же 

размере, а также оказывать услуги, кото-
рые понадобятся В. Ничипорову в рамках 
исполнения им своих должностных обя-
занностей, что также подразумевало по-
кровительство деятельности перевозчи-
ков со стороны самого обвиняемого, по-
лучение предпринимателями преимуще-
ства в рамках проводимых конкурсных 
процедур и аукционов. В рамках обозна-
ченной договоренности один из предпри-
нимателей в качестве очередных усло-
вий беспрепятственного ведения бизне-
са предоставил В. Ничипорову наличные 
денежные средства на осуществление ре-
монтных работ в служебных кабинетах 
администрации, приобрел для нужд ад-
министрации компьютерную технику, а 
также произвел оплату установки оста-
новочного павильона на территории г. 
Орла».

Первый вице-мэр был задержан, у 
него провели обыски, а потом суд от-
правил очередного «терпилу» под до-
машний арест.

В чём задача «орловских терпил» 
мэрского масштаба? В первую очередь 
–  подписывать сомнительные доку-
менты, которые не хочет подписывать 
сам мэр. Во вторую – добывать любы-
ми способами (в большинстве своём не-
законными) наличные и безналичные 
средства для мэра. Это не значит, что 
они примитивно изыскивали средства 
и передавали их Парахину. Деньги, как 
говорят, любят тишину, и об этой воз-
можной части взаимоотношений «ре-
шалы» и «терпил» официально ничего 
не известно. Но псевдоблаготворитель-
ность за счёт бизнеса, вымогательство 
денег на ремонт помещений, приобре-
тение оргтехники и пр. было, как выяс-
нилось, обычным делом. И в аудиоза-
писях переговоров Ничипорова с пере-
возчиком Вадимом Кривовым первый 
вице-мэр много раз ссылается на то, что 
деньги ему нужны не для себя лично, а 
для того, чтобы выполнить незаконные 
поручения Юрия Парахина. 

Орловские, да и не только орлов-
ские журналисты посчитали, что уход 
с должности руководителя «Орловско-
го муниципального заказчика» Макси-
ма Лобова – это симптом. Опытный чи-
новник понял, что «крыша Парахина» 
дала течь, и выполнять его щекотливые 
поручения стало опасно.

Максим Лобов почувствовал: кры-
ша течёт…

Процитируем наших коллег: «Объе-
диненный муниципальный заказчик го-
рода Орла совсем скоро лишится своего 
руководителя Максима Лобова. Об этом 
«Абирегу» стало известно из собствен-
ных источников.

«Я, как Борис Николаевич [Ельцин]: 
я устал – я ухожу», – прокомментиро-
вал корреспонденту «Абирега» свое ре-
шение Лобов. При этом чиновник при-
знается, что уходит «в никуда».

Возглавляемое Лобовым ОМЗ города 
Орла играло роль ключевого заказчика 
по большинству объектов, которые воз-
водили на территории областного цен-
тра. В этой должности Максим Лобов 
проработал почти два года.

Решение об увольнении он принял 

на фоне пристального внимания к его 
персоне со стороны прокуратуры Ор-
ловской области. Так, на прошлой неде-
ле чиновник был оштрафован за очеред-
ной срыв сроков благоустройства ланд-
шафтного сквера «Дворянское гнездо», 
который должны были сдать еще в про-
шлом году в рамках реализации нацпро-
екта «Жилье и городская среда».

Напомним, до своего назначения 
Максим Лобов работал первым замна-
чальника регионального казенного уч-
реждения КУ ОО «Орелгосзаказчик». И 
тогда у депутатов орловского заксобра-
ния возникало немало вопросов к его 
работе. В упрек Лобову ставилась низ-
кая эффективность освоения бюджет-
ных средств, возникали многочислен-
ные вопросы, почему контракты в боль-
шинстве случаев заключаются с един-
ственным поставщиком.

«Я думаю, что он уволился, чтобы из-
бежать вероятных уголовных дел. В кра-
ткосрочной перспективе. Ведь этот че-
ловек прошел огонь, воду и медные тру-
бы! Специалист! А, по моим сведениям, 
он пришел на работу с условием, что 
подписывать «опасные» приемки не бу-
дет. Теперь, видимо, почуял неладное и 
покинул команду мэра [Юрия] Парахи-
на – и правильно сделал!» – проком-
ментировал уход Лобова депутат Орлов-
ского облсовета Виталий Рыбаков».

Ещё одно «дело терпил» касается со-
трудников созданного и работавшего 
под неусыпным вниманием мэра Ор-
ла Парахина МКУ «Жилуправление г. 
Орла». 29 февраля 2024 года следовате-
лями Следственной части УМВД Рос-
сии по Орловской области были воз-
буждены два уголовных дела (сегод-
ня они объединены в одно под номе-
ром 12401540030000061) в отношении 
участников организованной преступ-
ной группы Данилова И. А., Стёпиной 
А. Г., Абросимова Е.В., которые в пе-
риод с 28 августа по 4 ноября 2023 го-
да похитили бюджетные средства в осо-
бо крупном размере, выделенные для 
приобретения жилья гражданам, пе-
реселяемым из аварийных жилых до-
мов, а также для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 
Дел, напомним, было два: одно – на 50 
с лишним миллионов рублей, другое –  
на 8 900 000 рублей.

С того времени количество привле-
чённых к уголовной ответственности в 
рамках этого дела граждан, в том числе и 
чиновников мэрии, значительно расши-
рилось. И в Орле мало у кого есть сомне-
ния, что доктор экономических наук и 
финансист Юрий Парахин «пропустил» 
как минимум 60 миллионов рублей ми-
мо себя. Так ли это, сейчас выясняют 
следователи УМВД, что внушает опти-
мизм: на орловских подчинённых Пред-
седателя Следственного комитета Рос-
сии в делах, касающихся мэра Орла Па-
рахина, надежды нет. Как было модно 
говорить: «от слова совсем»...

Очень правильные и честные слова 
прозвучали от Александра Ивановича 
Бастрыкина на Петербургском между-
народном юридическом форуме о «кры-
шах и крышевании». В Орле его подчи-
нённые превышают сроки доследствен-
ных проверок и расследования уголов-
ных дел в десятки раз. И в конце концов 
или не возбуждают дела в отношении 
крупных чиновников, начиная с мэра, 
или выводят их из-под уголовной ответ-
ственности. Как любят говорить сле-
дователи, «в свете вновь открывших-
ся обстоятельств» данная статья, воз-
можно, всё-таки и попадёт к Председа-
телю Следственного комитета России. 
Главное, чтобы чья-нибудь «крыша» не 
помешала…

Источник: argumenti.ru

ОРЛОВСКИЕ КРЫшИ, ПОХОжЕ, ДАЮТ ТЕЧь:      
ПОКА «МОКНУТ» НЕ МЭР И гУбЕРНАТОР, 
А ВИцЕ-МЭРЫ И СОВЕТНИК гУбЕРНАТОРА



«Орловская среда-плюс» продолжает 
серию публикаций об удивительных ве-
щах, происходящих в департаменте го-
симущества Орловской области. Напом-
ним, ранее мы рассказывали о том, как 
один из областных чиновников приобрел 
за символические три миллиона рублей 
почти достроенную двухэтажную дачу в 
элитном поселке в Орловском районе – 
на так называемых госдачах. И как ему в 
этом поспособствовал департамент госи-
мущества Орловской области. А также о 
том, как с подачи того же департамента и 
его руководителя Ольги Платоновой не-
кие частные лица, приближенные к близ-
кому родственнику госпожи Платоновой, 
получают в аренду здание и землю в цен-
тре города – на улице Фомина – и опять 
же за символическую плату. Сегодняш-
ний рассказ – еще об одном привлека-
тельном объекте на улице Колхозной, ко-
торый решено отдать в аренду по опробо-
ванной уже схеме. 

Итак, объект: здание, расположенное на 
улице Колхозной, 61, площадью 3403 кв. м. 
Это бывший учебный комбинат, который с 
2011 года находился в оперативном управ-
лении БУЗ ОО «Поликлиника № 3». Начи-
ная с 2020 года руководство поликлиники 
неоднократно обращалось в департамент 
государственного имущества и земельных 
отношений Орловской области с просьбой 
изъять объект в казну и вовлечь в оборот. 
Департамент же всегда отказывал в изъя-
тии и настаивал на списании и сносе объ-
екта как опасного. 

И вот 24.05.2022 года правительство Ор-
ловской области издает распоряжение  
№ 346-р о списании БУЗ ОО «Поликлини-
ка № 3» данного здания на основании за-
ключения специализированной организа-
ции о его ветхости и непригодности к ис-
пользованию. С этого момента департа-
мент настаивает на сносе здания, пишет 
письма в департамент финансов Орлов-
ской области, департамент здравоохране-
ния Орловской области о выделении денег 

из бюджета БУЗ ОО «Поликлиника № 3» 
на разработку ПСД на снос, а также на 
ограждение объекта, поскольку тот пред-
ставляет реальную опасность для располо-
женной рядом школы. 

В итоге из бюджета области поликли-
нике № 3 выделяют деньги на установку 
ограждения, в 2023 году проходят торги на 
выполнение ПСД, и на это поликлиникой 
тратится около 0,9 млн руб., и заключает-
ся контракт.

Однако осенью 2023 года руководитель 
департамента госимущества Ольга Плато-
нова сообщает, что этот объект будет пе-
редан в казну и сдан в аренду за 1 рубль – 
по аналогии с домом №8 на улице Фомина. 
При этом, как и в случае с домом на Фоми-
на, находятся некие интересанты, которым 
этот объект нужен. И, правда или нет, но, 
как говорят злые языки, интересанты име-
ют партнерские бизнес-отношения опять 
же с близким родственником руководите-
ля департамента. 

Интересно, что планы госпожи Платоно-
вой одобрили не все: нашлись сотрудники 
департамента, которые совершенно спра-
ведливо заметили, что на разработку ПСД, 
охрану, ограждение уже потрачены бюд-
жетные деньги, и что прежде чем переда-
вать здание в аренду за 1 рубль, надо завер-
шить процедуры по ПСД, а потом, если не 
состоятся торги на снос объекта, вовлечь 
его в оборот – по рыночной стоимости. Од-
нако госпожа Платонова настояла на прове-
дении совещания с руководством департа-
мента здравоохранения и главным врачом 
поликлиники № 3 и убедила их в необхо-
димости изъятия здания в казну. Вопрос о 
бесполезно потраченных бюджетных день-
гах больше не поднимался. Между тем про-
ектно-сметная документация на снос объ-
екта уже почти прошла экспертизу, и было 
бы логично забрать в казну и ее и провести 
процедуры по сносу объекта. Однако этого, 
разумеется, не сделали. Напротив, главврач 
поликлиники № 3 Конокотин по формаль-
ным основаниям расторг госконтракт на из-
готовление ПСД на снос здания.

А самое интересное, что не успело еще 
поступить в департамент заявление от по-
ликлиники № 3 об изъятии здания в каз-
ну (а сам факт изъятия нигде не афиширо-
вался), как туда уже поступило заявление 
некоего ООО «М.А.М.А.» с просьбой при-
нять решение о предоставлении здания по 
ул. Колхозной, д. 61 и земельного участ-
ка под ним в аренду с правом выкупа че-
рез два года! Это было 25 декабря 2023 го-
да. А заявление же БУЗ ОО «Поликлиника  
№ 3» об изъятии здания поступило в депар-
тамент 29 декабря 2023, то есть через четы-
ре дня после обращения ООО «М.А.М.А.»! 
Удивительно прозорливое ООО, не так ли?

И вот уже в новом, 2024 году департамент 
готовит проекты распоряжений правитель-
ства области об изъятии здания по ул. Кол-
хозной, д. 61 и земельного участка в казну, 
об отмене распоряжения от 24.05.2022 года 
№ 346-р о списании здания (от чего оно не 
перестало быть аварийным и непригодным 
для вовлечения в оборот) и о включении 
здания по ул. Колхозной в перечень иму-
щества для сдачи в аренду за 1 рубль.

И так же, как и в случае с домом на ули-
це Фомина, проекты распоряжений ви-
зировал не председатель правительства 
Клычков, а его заместитель Ивановский. 

В итоге на сегодняшний день здание на 
ул. Колхозной, д. 61 и земельный участок 
под ним находятся в казне. Охрана опасно-
го объекта не осуществляется (повторим: 
рядом находится школа). Объект в обо-
рот не вовлечен уже более полугода. И те-
перь по заявлению ООО «М.А.М.А.» зда-
ние площадью более 3 тыс. кв. м пойдет в 
аренду за 1 рубль вместе с землей также 
за 1 рубль.

31 мая 2024 года публикуется извещение 
о проведении аукциона (прием заявок с 
1.06. по 24.06.) на право заключения догово-
ра аренды имущества Орловской области, 
находящегося в казне Орловской области, 
- здание, назначение: нежилое, кадастро-
вый номер 57:25:0020120:45, адрес (место-
положение): Российская Федерация, Ор-
ловская область, г. Орёл, ул. Колхозная, д. 

61, расположенное на земельном участке 
с кадастровым номером 57:25:0020223:18, 
площадью 6649,1 кв. м.

Начальная (минимальная) цена лота 
(размер ежемесячной арендной платы): 
382 586 (триста восемьдесят две тысячи 
пятьсот восемьдесят шесть) рублей 60 ко-
пеек, определенная на основании отчета 
об оценке рыночной стоимости ежемесяч-
ной арендной платы за пользование иму-
ществом Орловской области от 20 февра-
ля 2024 года № 8/4545/АП, изготовленного 
обществом с ограниченной ответственно-
стью «Центр экспертизы и оценки». Сто-
ит ли говорить, что оценку проводил уже 
знакомый нам по истории с домом на ули-
це Фомина оценщик Егоров. Исходя из 
его оценки, цена аренды квадратного ме-
тра составляет 112 рублей и явно заниже-
на – на рынке недвижимости таких цен 
уже нет. И, как и на улице Фомина, объект 
оценен без земли, при том что это отдельно 
стоящее здание, а не помещение. Но зем-
ля будет отдельно сдана победителю аук-
циона не по рыночной стоимости, а по ме-
тодике, вновь нарушен принцип единства 
судьбы здания и земельного участка. То 
есть «схема», которую уже применили на 
улице Фомина, 8, действует и здесь и дает 
всё для «победителя» аукциона – и ниче-
го для бюджета.

На наш взгляд, такие результаты дея-
тельности департамента госимущества 
прямо противоречат интересам Орловской 
области и никак не способствуют пополне-
нию областной казны, которая, как извест-
но, дефицитна. Возможно, такое положе-
ние вещей и устраивает губернатора Клыч-
кова, но никак не может устраивать жите-
лей региона, на налоги которых, кстати, 
содержатся и госпожа Платонова, и весь 
ее департамент. 

Надеемся, что наши публикации не 
останутся без внимания контрольных и 
надзорных органов. В конце концов, Ор-
ловская область не настолько богата, что-
бы сдавать недешевую недвижимость по 
бросовым ценам. 
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«РУбЛЕВАЯ» СХЕМА В ДЕйСТВИИ?

Жители переулка Приокского обеспо-
коены качеством ремонта местной доро-
ги: они сильно сомневаются, что учтены 
все особенности этого участка, так как, 
по словам граждан, щебенка была высы-
пана как попало, в результате как мини-
мум один из немногочисленных домов 
будет подвергаться подтоплению.

- Справа от Городской находится наш 
переулок Приокский. 25 июня начали де-
лать дорогу по нашему переулку, без гео-
дезической съемки, я сомневаюсь, что у 
них вообще проект есть: насыпали щебен-
ки, начали разравнивать, ничего не вы-
ровняли, - рассказала «Орловской среде-
плюс» жительница переулка Нина А. - 
Наш дом здесь первым был построен, у 
нас тогда уровень был нормальный, а по-
том люди стихийно подсыпали, кто как, 
и наш дом опустился, а сейчас, если бу-
дет вода, нас вообще затопит, постройки 
и подвал точно. Говорю дорожникам: сде-
лайте уровень, отрегулируйте. Нет. Такое 
качество — я вообще не знаю, для чего это 
делается. Первый слой асфальта уже по-
ложили. Щебенку залили битумной сме-
сью — побрызгали просто и положили 
асфальт. Люк напротив засыпали и заас-
фальтировали. Кто хоть заказчик всего 
этого? Мы спросили у работников: вы кто 
вообще? Нам сказали: «МонолитСтрой». 
И когда уже щебенку засыпали, начали 
какие-то там замеры делать на краю.

Как известно, «МонолитСтрой» - «лю-
бимый» подрядчик мэра Парахина: эта 
организация получила контракты на ре-
монт улиц на сумму более 600 миллио-
нов рублей. И результаты её деятельно-
сти, как отмечала прокуратура области, 
плачевны. На совещании с главами му-
ниципалитетов области в июне предста-
витель прокуратуры поинтересовалась у 
мэра, какие меры приняты в отношении 

подрядчика, который нарушает сроки 
сдачи объектов (напомним, «визитной 
карточкой» этой организации являются 
улицы Орловских партизан, Пионерская 
и Комсомольская, которую «доделывает» 
«Спецавтобаза»).

Парахин предложил дождаться конца 
года и «посмотреть». А Андрей Клычков, в 
свою очередь, поддержал Парахина: «Ра-
зогнать мы можем быстро всех, собрать 
потом некого».

О том, что ремонтом дорог частно-
го сектора в Орле займется «Монолит-
Строй», стало известно в апреле прошло-
го года. К тому времени СМИ уже называ-
ли этого подрядчика «скандально извест-
ным». Вот что сообщало сетевое издание 
«ОрелТаймс»:

«Ремонтом дорог частного сектора Ор-
ла за 656 млн рублей займётся скандально 

известный «МонолитСтрой».
ООО «МонолитСтрой» стало победи-

телем электронного аукциона на выпол-
нение капитального ремонта автомобиль-
ных дорог на улицах частной жилой за-
стройки Орла. Договор находится в ста-
дии подписания. Это указано на сайте 
«Госзакупки». 

Стоимость контракта составила 656,4 
млн рублей. В него также вошло выполне-
ние работ по разработке проектно-смет-
ной документации и получению положи-
тельного заключения государственной 
экспертизы. 

В ближайшие три года городская власть 
хочет отремонтировать 120 улиц частного 
сектора Орла. В 2023 году, как указано в 
документации к торгам, ООО «Монолит-
Строй» должно отремонтировать дороги 
по улицам Полевой, Высокой, Радищева, 

Волжской, Гвардейской и пер. Южному. 
В 2024 году: 11 дорог частного сектора на 
Выгонке, 7 дорог по ул. Городской и 37 до-
рог частного сектора Лужков. В 2025 го-
ду: ещё 24 дороги на Выгонке, 16 дорог по 
ул. Прядильной и Новосильскому шос-
се и 18 дорог частного сектора в районе 
Пушкарной. 

При этом договором предусмотре-
но авансирование работ в размере 50% 
от общей стоимости муниципального 
контракта. 

Н е и с к у ш е н н о м у  ч и т а т е л ю  м о -
жет показаться, что 656 млн рублей — 
это огромная сумма, но на самом деле, 
как уже ранее писал «ОрелТаймс», всё 
не так просто. Запланированные к ре-
монту в 2023 году улицы имеют расстоя-
ние более километра. Стоимость работ, 
по самым скромным расчётам, составля-
ет 11 млн рублей за километр дороги. В 
итоге, если 120 усреднённых километров 
умножить на 11 млн рублей, стоимость 
работ никак не может быть 656 млн, сто-
имость возрастает вдвое — до 1,3 млрд 
рублей. В общем, пока совершенно неяс-
но, что кроется за красивой идеей и ка-
кого качества в итоге будут отремонти-
рованные дороги. 

Отметим: ООО «МонолитСтрой» ак-
тивно осваивает орловский бюджет на ре-
монте дорог начиная с 2016 года. За время 
работы в регионе общая сумма контрак-
тов ООО «МонолитСтрой» перевалила за 
миллиард рублей. В 2023 году, несмотря на 
претензии к компании со стороны прове-
ряющих из «Губернаторского контроля» 
и незавершённый ремонт Пионерской, 
общество получило контракты на строи-
тельство дороги по ул. Орловских парти-
зан за 111,3 млн рублей, Комсомольской 
— за 336 млн рублей и ещё 101 млн ру-
блей на ремонт дороги «Болхов — Орёл 
— Витебск».

Ремонт дорог в Орле: частный сектор имеет претензии
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Сергей
ЕЛЕСИН

Полуфабрикаты 
вместо школ

Сразу несколько вопросов, связанных 
с орловскими школами, рассмотрели де-
путаты горсовета на комитете по строи-
тельству. Речь шла и о проектировании 
новых учебных заведений, и о ремон-
те уже существующих. И по всем темам 
вскрылись довольно серьезные пробле-
мы. Так, проект школы в 795-м кварта-
ле не удается провести через эксперти-
зу. Там нет гарантий финансирования. А 
средства дают только под уже готовый 
проект. Что касается ремонта школ, на-
пример, в проекты оказались не включе-
ны такие важные работы, как прокладка 
сетей для подключения оборудования. В 
итоге на выходе после ремонта город по-
лучит некие «полуфабрикаты», которые 
придется еще доделывать.

ПРоЕкТНоЕ ПРокЛяТИЕ
Интересные детали вскрылись при об-

суждении судьбы будущей школы на Раз-
дольной. Экспертизу ПСД на этот проект 
поставили на паузу до тех пор, пока не бу-
дет подтверждения финансирования. Как 
отметил на тот момент еще руководитель 
ОМЗ Максим Лобов, по изменившемуся 
законодательству нужно предъявить до-
кументальное подтверждение того, что 
деньги на объект будут выделены. Еще в 
2022 году была определена фирма, кото-
рая взялась разработать ПСД на школу в 
795-м квартале (это возле улицы Раздоль-
ной). А саму ПСД должны были сдать еще 
летом 2023-го!

Кстати, как сообщали наши колле-
ги из «ОрелТаймс», проблемы с ПСД по 
многострадальной школе в квартале 795 
возникли изначально по вине проекти-
ровщиков. Так, в апреле 2024 года на том 
же комитете тот же Лобов рассказывал, 
что город «готовится судиться с подряд-
ной организацией, которая занимает-
ся разработкой проектно-сметной доку-
ментации для школы. «Они никак не мо-
гут загрузиться в экспертизу – не могут 
устранить первичные ошибки. Обеща-
ют загрузиться в мае месяце. Верится с 
трудом. Претензии уже были направле-
ны. Сейчас, если они нам аргументиро-
ванного ответа не дадут, пойдём в суд на 
взыскание просрочки», – цитировали 
наши коллеги Максима Лобова. https://
oreltimes.ru/news/obshhestvo/vlasti-orla-
gotovjatsja-suditsja-s-razrabotchikom-psd-
shkoly-v-795-kvartale/ И вот теперь – но-
вая напасть. 

УРобоРоС 
Депутаты на июньском комитете выра-

зили сомнение, что город сможет получить 
финансирование до тех пор… пока не бу-
дет готова ПСД. Ведь именно под проект 
выделяют конкретные деньги. Обсужде-
ние зашло в тупик – круг замкнулся. Си-
туация напоминает мифического Уробо-
роса – змею, держащую себя за хвост. 
Никто из городских чиновников не сумел 
ответить на вопрос, смогут ли в городе по-
лучить финансирование на объект с него-
товой ПСД? «Теоретически такое возмож-
но», - робко предположил кто-то из высту-
павших. «А практически?» - парировали 
депутаты. Оказалось, что в городе без до-
кументов на объект никто еще финанси-
рование не получал. Область каким-то чу-
дом смогла это сделать, но об этом расска-
жем чуть позже. Другое дело, когда реали-
зуются федеральные целевые программы, 
и есть понимание и по объемам, и по адре-
сам строек. Пока, увы, школа в 795-м квар-
тале ни в одном плане или программе не 
стоит, – отметили участники комитета. 

У депутатов возник логичный вопрос: 
зачем тогда город искал деньги на ПСД, 
если теперь все оказалось заморожено? 
Муниципалитет не готов взять на себя та-
кие расходы, – напомнили представители 
горадминистрации. Ведь речь идет о сум-
ме порядка двух миллиардов рублей, если 
не больше. Город выделил столько денег, 
сколько у него было, на ПСД и прохожде-
ние экспертизы. Теперь речь за вышесто-
ящими бюджетами. Депутаты поинтере-
совались, «удалось ли залезть в очередь» 
на получение финансирования на новую 

школу? И здесь, увы, их тоже ждало ра-
зочарование. Никакой очереди по строи-
тельству школ нет, - огорошили народных 
избранников чиновники.

ЧТо ПНём СоВУ, ЧТо СоВУ об ПЕНь 
Депутат Сергей Елесин напомнил, что 

находящийся ныне под судом и следстви-
ем господин Минкин (бывший первый за-
меститель мэра Орла) несколько лет на-
зад заверял, что есть проекты школ, при-
близительно похожих друг на друга. И 
что город будет готовить ПСД, так как 
федерация направит на места лимиты на 
строительство. 

«Сейчас ситуация разительно отлича-
ется даже в границах одного Орла. На-
пример, по шко-
ле на Родзевича-
Белевича также 
ПСД в эксперти-
зе. Но при этом и 
контракт на стро-
ительство заклю-
чен, и лимиты до-
ведены, и даже 
аванс подрядчику 
уже выплачен. Я 
эту схему тоже не 
понимаю – прие-
хал министр, мах-
нул рукой. Всем 
сказали, что школа 
будет. Финансиро-
вание выделили. Участок огородили – и 
все встало. Поясните, почему там проек-
та нет? Как надо правильно организовы-
вать процедуру?» - задал вопрос Елесин.

По словам начальника управления 
строительства, дорожного хозяйства и 
благоустройства администрации горо-
да Орла Никиты Митряева, со школой 
на Родзевича-Белевича была совершен-
но другая ситуация. «Там изначально вы-
делили финансирование. И когда заклю-
чался контракт, речь шла о том, что школу 
сделают «под ключ». То есть одна органи-
зация и ПСД разрабатывает, и потом объ-
ект строит. Чтобы это организовать, необ-
ходимо было довести лимит бюджетных 
средств. На сегодняшний момент проце-
дура следующая: разрабатываем ПСД, за-
ходим с ней в экспертизу. В момент про-
ведения экспертизы мы должны показать, 
что финансово готовы к выполнению этих 
работ», - отметил Митряев. В область за-
просы тоже направлялись, но там хотят 
видеть стоимость работ и положительное 
заключение экспертизы. То самое, кото-
рое не дают без финансов. 

Со стороны происходящее напомина-
ло старую поговорку про сову и пень – 
как бы ни поступали, а результат один. 
Стройка и по Родзевича-Белевича стоит, и  
в 795-м квартале оказалась в тупике.

ЗЕмЕЛьНый ВоПРоС
Также на комитете вскрылись инте-

ресные детали по земельному участку 
под будущей школой. Депутат Сергей Се-
бякин попросил объяснить, почему уча-
сток уменьшился по сравнению с перво-
начальными параметрами. Когда он толь-
ко избирался первый раз депутатом, речь 
шла о школе на 1200 мест, а сейчас уже 
речь идет лишь о здании на 450 учащих-
ся. Начальник управления градострои-
тельства горадминистрации Мария Род-
штейн отметила, что земельный участок 
был сформирован 10 лет назад. По срав-
нению с первоначальными планами изме-
нились нормативы, вернее, требования к 
земельным участкам. Если раньше допу-
скалось прохождение коммуникаций под 
землями учебного заведения, то теперь 

такое инженерное решение не допуска-
ется. Из-за магистрального газопровода 
пришлось пересматривать проект. Но от 
территории, которая изначально предпо-
лагалась под строительство школы, ничего 
не отрезали, - заверила депутатов госпо-
жа Родштейн. 

При этом опять разговор вернулся к 
ПСД, которая действует всего 3 года. Ес-
ли сейчас не удастся найти решение во-
проса с финансированием, то ПСД про-
сто пропадет, и весь огромный и доро-
гой пакет документов придется разраба-
тывать заново, а потом заново проходить 
госэкспертизу.

ДЕйСТВУющИЕ ЛИцА ТЕ жЕ
Выступающие по следующему вопросу 

оказались те же, что и по новостройкам. 
Правда, теперь уже речь зашла про ре-
монт уже существующих учебных заведе-
ний. Начало было на позитиве. Одна школа 
даже идет с опережением графика. По дру-
гим у чиновников опасений не было. Зато 
вопросы возникли у депутатов. Ведь выезд-
ная комиссия побывала накануне комитета 
на всех объектах. И первое, на что обрати-
ли внимание народные избранники, – это 
графики производства работ. Чтобы кон-
тролировать процесс, не как это принято в 
Орле – «начали работу – закончили рабо-
ту», а наблюдать за выполнением всех эта-
пов и, как только произойдет сбой, сразу 
же принимать меры. Не дожидаясь окон-
чательного срока, чтобы констатировать 
срыв сдачи всего объекта. 

Вопросы возникли и по 39-й школе. На 
момент проведения комитета там велся 
демонтаж, который растянулся. И возник 
вопрос по замечаниям, которые направи-
ли в ОМЗ. На них ответа не дождались, из-
за чего подрядчики вынуждены сдвигать 
свои графики. В принципе, подрядчиков 
даже обвинить пока ни в чем невозможно, 
так как со стороны города в лице ОМЗ нет 
согласования работ. «На данный момент 
не учтено благоустройство, которое будет 
разрушено к окончанию ремонта. Самое 
главное – берем 39-ю и 32-ю школы. Там 
не учтена «слаботочка». (Поясним для чи-
тателей: «слаботочка» - это комплекс про-
водов, кабелей и оборудования, работаю-
щего с помощью токов с низким напря-
жением (12–24 В). К слаботочкам отно-
сятся такие коммуникации, как интернет, 
локальная компьютерная сеть, телефон-
ная связь, пожарная и охранная сигнали-
зации, видеонаблюдение и т.д.) Мы сдаем 
школы, которые считаются современны-
ми, в которых не будет ни интернета, ни 
видеонаблюдения – ничего. Технология 
не учтена в проекте. Не учтены интерак-
тивные доски, телевизоры в классах. Мы 
вынуждены будем все это делать потом, 
когда сдадим школу?» - отметил в своем 
выступлении депутат Владислав Гефель. 
«В 39-й школе оборудование для столовой 
не учтено. Даже если вы закупите обору-
дование, подведение электрики для него 
в ходе ремонта сейчас не делают. И самое 
плохое, что потом удастся это оборудова-
ние приобрести, и подрядчик будет уже 
другой, которому придется ломать все, 
что сделали, чтобы установить это обо-
рудование. И гарантийные обязательства 
того подрядчика, который выполнял ре-
монт, снимутся. Очень много вопросов. 
Ощущение, что проект делался под опре-
деленную сумму. То есть отталкивались не 
от потребностей учебного заведения, что-
бы школу отремонтировали и дети радова-
лись. А делается полуфабрикатом. С по-
следующей доделкой. Мы понимаем, что 
сумма в контракте не окончательная. Если 
32-я и 15-я школы – в графике, и хотя бы 

понятно, что они сдаются в августе следу-
ющего года, то 39-я школа сдается в фев-
рале. И, я думаю, все понимают, что она не 
сдастся в этот срок, так как объемы оди-
наковые. А по 32-й и 39-й работает один и 
тот же подрядчик, и 32-я школа сейчас, в 
принципе, по темпам опережает 39-ю», - 
добавил депутат. 

Остались вопросы и по фасаду 32-й 
школы – там идет кирпичный пояс меж-
ду 2-м и 3-м этажами. И чтобы минплитой 
обойти острые углы, там просто согнули 
минплиту. Там через пару лет в этом ме-
сте просто лопнет утепление, и стена бу-
дет промерзать. Не решен вопрос по кре-
плению минплиты к стеклянным блокам. 
Нет благоустройства на территории – 
входных групп даже нет в проекте. 

И оПяТь ВоПРоСы к ПРоЕкТАм
Уже много лет на Орловщине говорят 

о том, что ремонтом зданий и сооруже-
ний не должны заниматься врачи, учите-
ля и прочие далекие от строительных ра-
бот люди. Но раз за разом власти насту-
пают на одни и те же грабли. Как отметил 
Максим Лобов, проект по ремонту учеб-
ных заведений делался под техническое 
задание, которое составляли… в управле-
нии образования. 

Как пояснили коллеги Максима Лобо-
ва, проект жестко регламентирует виды 
работ. Их всего 15. И там четко прописа-
но, что может и чего не может быть. Соот-
ветственно, каждая школа предусмотре-
ла, на что потратит 9 миллионов, которые 
были зарезервированы на покупку обору-
дования. Школы выбрали полное оснаще-
ние актового зала: кресла, сцена, обору-
дование звуковое и световое. Этих денег 
хватит и на замену ученической мебели 
на всю школу, и на оборудование всего од-
ного профильного кабинета (как правило, 
это либо химия, либо физика). Дальше – 
исходя из потребностей. 

Депутаты вернули обсуждение в преж-
нее русло: актовый зал должен учитывать 
всю необходимую проводку для подключе-
ния светового и звукового оборудования. 
Но кто и как будет это прокладывать? До-
полнительные работы не учтены в проек-
те. Может возникнуть ситуация, что обору-
дование закупят и смонтируют, а розеток, 
чтобы его подключить, в стенах не будет.

Максим Лобов напомнил: чтобы вне-
сти изменения в проект, нужно пройти 
экспертизу. А прохождение экспертизы 
потребует подтверждения финансирова-
ния на необходимые работы. Власти виде-
ли, что из программы капремонта выпали 
многие существенные моменты с той же 
слаботочкой. «Не вы нам глаза открыли, 
но это не было заложено в проекты», - от-
метил Лобов. Депутат облсовета Виталий 
Рыбаков уточнил: обращались ли куда-ни-
будь местные власти, когда обнаружили, 
что в проекте есть существенные пробе-
лы? Лобов ответил, что никто никуда не 
обращался, так как проект был сделан точ-
но по техническому заданию.

Под конец комитета депутаты вырази-
ли серьезные опасения, что, если сейчас 
не утрясти эти «мелочи», то ремонт школ 
не завершится в обозначенные сроки. И 
сдача объектов будет перенесена до тех 
пор, пока не разработают новый проект 
и не доделают все необходимое для нор-
мальной работы учебных заведений. 

Также депутаты уже в который раз по-
горевали, что технические задания гото-
вят не с привлечением специалистов, а до-
веряют такие важные моменты мало что 
смыслящим в тонкостях строительных ра-
бот педагогам.  

Сергей МИЛЯХИН 
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Кто «производитель» ботулизма?
В начале июля стало известно о 

заболевании ботулизмом в Орлов-
ской области: в Верховском райо-
не, поев копченого непотрошеного 
леща, заболели двое: женщина и её 
несовершеннолетняя дочь. О слу-
чаях ботулизма стало известно из 
средств массовой информации, ре-
гиональный Роспотребнадзор по 
каким-то причинам не счел нуж-
ным прокомментировать происхо-
дящее, несмотря на то, что, по сло-
вам пострадавшей женщины, рыба 
была куплена в одном из магазинов 
в поселке Верховье. 

2 июля «Вести-Орел» выпустили 
репортаж из инфекционного отде-
ления больницы им. Боткина: паци-
ентка Светлана П. в подробностях 
рассказала о том, что произошло:

– Муж купил рыбу – леща хо-
лодного копчения в «К...ке» у нас в 
Верховье. Мы с дочкой съели. Пер-
вые признаки – потеря зрения. Мы 
съели в четверг, в пятницу я подня-
лась – у меня упало зрение, у доче-
ри началась рвота. 

Пострадавшая рассказала и о дру-
гих проявившихся симптомах опас-
ного заболевания: 

– Руки стали неметь, речь ста-
ла невнятной,  сухость во рту, 
обмороки...

Светлана Архипина – врач-
инфекционист больницы им. Бот-
кина, объяснила, из-за чего в дан-
ном случае произошло заражение 
ботулизмом:

– Когда рыбу вялят, кишки не 
убирают, рыбу не вскрывают, и 
внутри рыбы возникают именно 
бескислородные условия. Она ела 
икру, а всё, что близко к желудоч-
но-кишечному тракту, – там самый 
большой процент ботулотоксина. 

Как сообщают журналисты, че-
тырнадцатилетняя дочь Светланы 
переносит ботулизм куда тяжелее: 
она в реанимации детского инфек-
ционного отделения, в связи с нару-
шением дыхания была на ИВЛ, но 
сейчас идет на поправку. Обе па-
циентки получают нейтрализую-
щую ботулотоксин сыворотку. Ме-
дики предупреждают, что бактерия 
появляется в бескислородной сре-
де в той пище, где нарушены пра-
вила приготовления консервации, и 
напоминают: ботулотоксин гибнет 
при кипячении продуктов.

Также журналисты «Вести-Орел» 
взяли комментарий у главного не-
вролога Орловской области Викто-
рии Абрамчевой:

– Такие пациенты – редкость 
в нашем регионе и в наших стаци-
онарах, но, если поступает такой 
пациент, то основные жалобы его 
на выраженные общую слабость, 
утомляемость, двоение в глазах, 
туман, мелькание мушек, дальше 
могут присоединяться кишечные 
расстройства,

– Ботулотоксин в организме 
группируется в нервной клетке, и 
он блокирует их, что приводит к па-
резам мышечной ткани, дыхатель-
ной системы. При поражении боту-
лотоксином нервной системы про-
исходит отключение дыхательной, 
мышечной систем, то есть человек 
с трудом дышит, у него осиплость 
голоса, затруднение глотания, та-
кие пациенты часто переводятся на 

искусственную вентиляцию легких, 
присоединяются такие неврологи-
ческие симптомы, как вялые парезы 
и параличи. В большинстве случаев 
это заболевание лечится, мы всег-
да призываем на помощь инфекци-
онистов, которые осматривают па-
циента, назначают так называемый 
антидот — токсин, который блоки-
рует ботулотоксин, плюс инфузион-
ная терапия, искусственная венти-
ляция легких, которая помогает па-
циентам дышать.

– Заболевание протекает тяже-
ло, бактерии группируются больши-
ми семьями, они влияют на все орга-
ны и системы нашего организма, те-
чение – молниеносное, пациенты 
часто обращаются не вовремя, про-
исходит молниеносное отключение 
каждой из систем организма, начи-
ная с дыхательной, глазодвигатель-
ной, нервно-мышечной и дальше 
– желчно-кишечной.

– Как образуется ботулотоксин в 
продуктах питания? Чаще всего бо-
тулотоксин развивается в той сре-
де, где нет кислорода и плохая тер-
мическая обработка. Это консервы 
домашнего приготовления, рыбные, 
мясные, овощные продукты пита-
ния, которые прошли плохую тер-
мическую обработку. Данная бакте-
рия погибает при термической об-
работке при температуре выше 80 
градусов, проще говоря, при кипя-
чении в течение пяти-десяти минут, 
не менее. В одной упаковке, в од-
ной банке из-под консервов бакте-
рии могут содержаться в одном ме-
сте и отсутствовать в другом, и тог-
да при употреблении пищи несколь-
ких людей из одного источника, из 
одной консервной банки не все мо-
гут заразиться. Что делать, чтобы 
обезопасить себя от этой страшной 
болезни? В первую очередь, это ги-
гиеническая обработка рук, потому 
что через руки и через слизистую 
бактерия также проникать может 
в организм, соблюдение термиче-
ской обработки при закатке ово-
щей, мясных, рыбных консервов, 
и лучше не приобретать ту продук-
цию, которая не прошла заводскую 
обработку, у частников, или на рын-
ке, лучше в магазинах. Пациент, у 
которого выявлен ботулизм, не опа-
сен для окружающих, – заключила 
инфекционист.

К вопросу о магазинах. Как мы 
поняли, копченого леща семья из п. 
Верховье приобрела либо в местном 
магазине, либо в заведении общепи-
та. Что это за место, организованы 
ли проверки в отношении юрлица, 
осуществляющего продажу опас-
ной рыбы, в каких ещё торговых 
точках её продавали, изъят ли лещ 
из продажи, кто является произво-
дителем продукции – об этом жи-
телей Орловской области почему-то 
не оповещают.

Для сравнения: когда были выяв-
лены случаи массового заболевания 
ботулизмом в Москве, Московской, 
Нижегородской областях и Респу-
блике Татарстан, Роспотребнадзор 
регулярно отчитывался о предпри-
нятых мерах в отношении и произ-
водителя, и продавца опасного това-
ра. Напомним, более ста пятидеся-
ти человек с ботулизмом оказались 
в больницах в разных городах Рос-
сии. Пострадавшие пользовались 

сервисами доставки. Случаи боту-
лизма регистрировались с 14 июня. 
Как выяснилось, заболевшие боту-
лизмом люди ранее ели салат «Ло-
био» или «Лобио с тунцом, фасолью 
и яблоком», производитель – «Ло-
калкитчен». Гендиректор сервиса 
был немедленно задержан, также 
задержали руководителя отдела ка-
чества компании и фактического 
руководителя компании-произво-
дителя консервированной фасоли 
«Савон-К». 

Как на отравление отреагировали 
власти? Как сообщает РБК со ссыл-
кой на Роспотребнадзор, ведомство 
15 июня приостановило оборот про-
дукции «Локалкитчен» и еще одно-
го производителя  – фирмы «Га-
стропорт» (бренд Take it easy) – «до 
окончания санитарно-эпидемиоло-
гического расследования». След-
ственный комитет в Москве возбу-
дил дело об оказании услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности 
жизни и здоровья потребителей, по 
ст. 238 Уголовного кодекса. В Ниж-
нем Новгороде и Казани из-за от-
равления жителей также возбуди-
ли уголовное дело.

Стоит отметить, что, как только 
стало известно об источнике зара-
жения, Роспотребнадзор регуляр-
но информировал граждан о хо-
де расследования и противоэпиде-
мических мероприятиях. Причем 
не только центральный аппарат ве-
домства, но и региональные управ-
ления. К примеру, управление Ро-
спотребнадзора по Нижегородской 
области, где в инфекционных боль-
ницах находились 14 больных боту-
лизмом, пошагово разъясняло граж-
данам не только ситуацию с забо-
леваемостью, но и активно зани-
малось профилактикой смертельно 
опасного заболевания. «Уже приоб-
ретенную продукцию употреблять 
в пищу нельзя. При ухудшении са-
мочувствия необходимо обратить-
ся за медицинской помощью. Ситу-
ация находится на контроле Управ-
ления Роспотребнадзора по Ниже-
городской области». 

«Специалистами Управления 
проведен опрос 102 человек, кото-
рые заказали салат «Лобио» из фа-
соли в вакуумной упаковке. Актив-
но выявлены 9 человек с симптома-
ми заболевания, которые в настоя-
щее время находятся на лечении», 
предупреждали и информировали 
граждан. То же самое происходило 
и в других регионах, где регистри-
ровались случаи ботулизма. 

Как сообщал Роспотребнадзор 
18 июня, источником заражения 
послужила продукция «Салат «Ло-
био» из фасоли в вакуумной упаков-
ке». Основные изготовители про-
дукции – ООО «Локалкитчен» (г. 
Москва) и ООО «САВОН-К» (Мо-
сковская область), изготавлива-
ющие полуфабрикат для салатов 
(фасоль в вакуумной упаковке), не 
подававшие уведомления о нача-
ле своей деятельности и допустив-
шие выпуск опасной продукции. 
Предприятие расположено в про-
мышленной зоне,  рядом с  су-
ществующими свалками отхо-
дов, в антисанитарных условиях. 
Процесс приготовления фасоли ор-
ганизован с нарушением всех тре-
бований и норм. Предприятием 

самостоятельно установлены сроки 
хранения нестерильного продукта в 
вакуумной упаковке до двух меся-
цев при температурном режиме от 
+2 до +25 °C, что в итоге привело 
к массированному накоплению бо-
тулотоксина в готовой продукции. 
На предприятии отсутствует цен-
трализованное водоснабжение, 
привозная вода, используемая для 
технологического процесса изго-
товления продукции, хранилась на 
улице. Санитарно-техническое со-
стояние помещений цеха и обору-
дования неудовлетворительное, 
производственный контроль сырья 
и выпускаемой продукции не про-
водился, у работников отсутство-
вали личные медицинские книжки. 
Роспотребнадзором установлены 
все 9 хозяйствующих субъектов, 
осуществлявших производство и 
реализацию продукции с исполь-
зованием фасоли, произведенной с 
нарушениями установленных тре-
бований, включая ООО «Локалкит-
чен» («Кухня на районе»), из ко-
торых 6 изначально не уведомля-
ли о начале своей деятельности. 
Работа всех выявленных объектов Ро-
спотребнадзором приостановлена. 
Более 172 тонн опасной продук-
ция изъято из оборота. По требо-
ванию Роспотребнадзора действие 
более 100 деклараций о соответ-
ствии продукции прекращены. Ро-
спотребнадзором во взаимодей-
ствии с органами МВД в г. Москве, 
Московской и Нижегородской об-
ластях, Республике Татарстан ор-
ганизованы и проведены меропри-
ятия более чем по 1,6 тыс. адре-
сам, в том числе выявлены лица 
с симптомами заболевания. Все 
граждане, даже с самыми легки-
ми симптомами, госпитализирова-
ны, получают адекватное лечение.  
К работе привлечены два науч-
но-исследовательских институ-
та Роспотребнадзора, в том чис-
ле референс-центр по мониторин-
гу за ботулизмом. Задействованы 
все лабораторные мощности ФБУЗ 
Центр гигиены и эпидемиологии в 
субъектах РФ. Открыта горячая ли-
ния по вопросам защиты прав граж-
дан, пострадавших от отравления. 
Как сообщается, было отобрано бо-
лее 370 проб биоматериала от боль-
ных, проб сырья и готовой продук-
ции, в том числе в домашних очагах. 
Проведено более 2,8 тыс. исследо-
ваний. В остатках готовой продук-
ции лабораториями Роспотребнад-
зора выявлен ботулинический ток-
син. Материал готовится для прове-
дения углубленных исследований.  
Роспотребнадзор продолжает все 
необходимые мероприятия в рам-
ках санитарно-эпидемиологических 
расследований во взаимодействии 
со Следственным комитетом РФ.

Исчерпывающие меры, не правда 
ли? Остается только догадываться, 
почему  орловский Роспотребнад-
зор не оповещает граждан о про-
изводителе и продавце смертельно 
опасной рыбы, купленной в Верхо-
вье. Впрочем, в случае с недавним 
отравлением супружеской пары из 
Ливенского района (к сожалению, 
беременную женщину спасти не 
удалось), тоже до сих пор ничего не 
ясно. 

Ольга РОжДеСТВИНА
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А чАсики тикАют…
Ситуацию на середину июня депута-

там обрисовал заммэра Алексей Степа-
нов: «В соответствии с созданной «до-
рожной картой» прекратил свою дея-
тельность МУП «Зеленстрой». Ликвиди-
рована столовая №83, кафе «Встреча». 
МУП «Спецавтобаза» преобразовано в 
муниципальное бюджетное учреждение 
31 января 2023 года. В отношении МУП 
«Столовая №30» уже принято решение 
о приватизации. Согласно распоряже-
нию УМИЗ, во исполнение постановле-
ния мэра города Орла, 25 июня начинают-
ся ликвидационные мероприятия по лик-
видации МУП «Столовая №30», которые 
по плану должны завершиться 30 ноября 
2024 года. Также выносится проект о при-
ватизации МУП Аптека №1, №2 и №53, 
МУП РОУ, МУП «Орелбыт», МУП БПХ в 
акционерные общества со 100% участием 
муниципального образования. 

Два предприятия не подлежат реорга-
низации. «Водоканал», т.к. оно включе-
но в реестр субъектов естественных мо-
нополий в сфере водоснабжения и во-
доотведения. И МУП ТТП не подлежит 
реорганизации в соответствии с поста-
новлением правительства от № 1148, т.к. 
осуществляет перевозку пассажиров го-
родским наземным электротранспортом. 

Еще два предприятия не подлежат при-
ватизации из-за банкротства. МУП «Со-
вхоз «Коммунальник» 6 февраля 2024 го-
да прекратил деятельность в рамках про-
цедуры конкурсного производства. МУП 
«ЖРЭП (Заказчик)» в настоящее время 
находится в стадии конкурсного произ-
водства, утвержден конкурсный управ-
ляющий, то есть идет процедура кон-
курсного производства в соответствии со  
127-м федеральным законом», - достаточ-
но полно изложил картину по всем МУ-
ПАм Алексей Степанов.

Что касается аптек, то их судьбу бу-
дет определять прокуратура. Власти го-
рода ожидают заключение надзорного 
ведомства. Напомним, вся проблема в 
наркосодержащих препаратах. Част-
ные аптеки, которые в последнее вре-
мя расплодились, как тараканы в ком-
муналке, ни в какую не хотят зани-
маться торговлей этими лекарствами. 
Поскольку очень сложна логистика, ох-
рана, специальные условия хранения. 
Поэтому, если завтра вдруг пропадут 
муниципальные аптеки, то огромное 
число больных просто окажется без 
необходимых обезболивающих пре-
паратов. Поэтому аптеки как муници-
пальные объекты должны быть сохра-
нены, а вот в какой форме – это уже 

будут решать люди в погонах. Орлов-
ские власти изучили опыт других горо-
дов, где уже прошла реорганизация му-
ниципальных аптек. Был также направ-
лен запрос в УФАС – те перенаправили 
запрос в центральный аппарат, так как 
все понимают: альтернативы в вопросах 
наркосодержащих препаратов муници-
пальным аптекам просто нет.

сохрАнить тАк, 
чтобы не утопить до концА
Еще один интересный момент напом-

нили депутаты представителям горАда. 
Что будет с имуществом аптек? Несколь-
ко лет назад город попытался передать по-
мещения в аренду МУПам, и в итоге ап-
теки утонули в долгах. Теперь опять по-
мещения находятся в хозведении аптек. 
Но что будет после реформы? Предста-
вители администрации ответили, что, ес-
ли решение об акционировании аптек бу-
дет поддержано, то все имущество пере-
дадут в собственность. При анализе вы-
яснилось, что аренда по рыночной цене 
помещений снова быстро утопит новые 
АО. Если же преобразовывать аптеки не 
придется (то есть УФАС разрешит все 
оставить, как есть), то имущество оста-
нется в прежнем формате. 

Председатель комитета Владимир Бу-
тусов задал вопрос, почему для МУП РОУ 
выбрана форма преобразования именно 
АО, а не бюджетное учреждение? 

Алексей Степанов отметил, что для 
формирования муниципального зада-
ния для МУП РОУ нужно иметь пул объ-
ема работ, который подлежал бы в соот-
ветствии со 131-ФЗ включению в муни-
ципальное задание. Сейчас по закону 
для МУП РОУ это – только захороне-
ние людей, оставшихся без родственни-
ков. И, увы, для существования всего 

предприятия на год этой суммы не хватит. 
Еще один момент: не потеряет ли го-

род бразды правления, если те же апте-
ки станут АО? Алексей Степанов заве-
рил, что 100% акций останется у города, 
и совет директоров будет состоять из ра-
ботников администрации. И стратегиче-
ские решения по управлению в любом 
случае останутся у муниципального об-
разования. А если они уйдут с аренды, то 
повысится и коэффициент ликвидности 
их имущества, - отметил главный финан-
сист Орла.

Депутат Владимир Бутусов опасается, 
что преобразование в АО приведет к ро-
сту цен. Но Степанов стоял на своем: част-
ными эти акционерные общества станут 
только после продажи 10% акций. До это-
го управление будет полностью контро-
лироваться мэрией, и никаких скачков 
цен не произойдет. Не получится и вве-
сти новых акционеров путем выпуска до-
полнительной эмиссии акций – этот шаг 
должен быть одобрен горсоветом, так что 
без ведома депутатов ничего с аптеками в 
виде АО произойти не может. 

Также на комитете разобрали гипо-
тетическую ситуацию: а что будет, ес-
ли после реорганизации у тех же ап-
тек всплывут долги? Как раньше, город 
уже не сможет просто выделить финан-
совую подушку помощи? Алексей Сте-
панов отметил, что в таком случае воз-
можно будет увеличить уставный ка-
питал АО и этими средствами погасить 
долги. То есть механизмы реагирования 
есть, и они рабочие. 

Как будет в итоге разрешен во-
прос с реорганизацией МУПов, орлов-
цы узнают совсем скоро – осталось 
менее полугода на устранение всех 
шероховатостей. 

Сергей МИЛЯХИН 

пробуксовки в реализации про-
граммы наказов избирателей в части 
установки детского игрового обору-
дования во дворах многоэтажек ста-
ли предметом «разбора полетов» на 
заседании комитета горсовета по 
Жкх. проблема уперлась в согласо-
вание работ с жителями. причем, как 
на этапе утверждения проектов, так 
и при передаче уже готовых площа-
док на баланс дома. Можно ли гото-
вить сани летом, а телегу зимой? от-
вет на риторический вопрос искали 
депутаты совместно с представителя-
ми мэрии.

кто рАсшевелит Жителей?
Представитель горадминистра-

ции рассказал, что установка детско-
го игрового и спортивного оборудова-
ния предполагалась по 76 наказам. Из 
которых по 36 на момент проведения 
комитета уже рассматривались посту-
пившие заявки и по 40 шли торги. По 
19 наказам шла работа с депутатами-
инициаторами в части выбора обору-
дования и согласования рабочих де-
талей. По восьми наказам невозмож-
но исполнить работы, так как где-то 
не было протоколов общих собраний 
жильцов, а где-то никто не вызвался 
участвовать в торгах. Эти моменты 

можно было устранить, - заверили 
депутатов. 

Депутат Сергей Себякин отметил, 
что на календаре июнь, а идут толь-
ко торги. В мэрии ответили, что есть 
специфика в работе по установке дет-
ских городков. Пока стоят морозы, 
потенциальные подрядчики проявля-
ют минимум активности и желания 
участвовать в торгах. Как говорит-
ся, «начинают чесаться», только ког-
да потеплеет. Депутаты не согласи-
лись, что торги надо объявлять впри-
тык к началу сезона: кто действитель-
но ищет работу, тот заявится на торги 
и зимой. 

Оказалось, что торги – это уже, по 
сути, второй этап. На первом этапе на-
до собрать коммерческие предложе-
ния, и эти сроки связаны исключи-
тельно с инициативой жителей, - на-
помнили депутатам чиновники, - пока 
жильцы не составят четкое техзада-
ние с указанием конкретного переч-
ня необходимого в каждом конкрет-
ном случае игрового и спортивного 
оборудования. Сейчас же зачастую 
люди не могут договориться и опреде-
литься. Из-за чего и торги объявляют 
не на конкретные объекты с конкрет-
ными ценами и возможностью опре-
делить, что лучше, но дороже, а что 

хуже, но дешевле. Аукцион проводят 
на строительство абстрактной «дет-
ской площадки», - вмешался в обсуж-
дение главный финансист Орла Алек-
сей Степанов. Сразу же при формиро-
вании программы наказов на следую-
щий год нужно обсуждать с жильцами 
и детали – какое именно оборудова-
ние они хотят видеть у себя во дво-
ре. Когда будет конкретика по само-
му оборудованию, тогда можно и ком-
мерческие предложения собрать, и 
по торгам дело будет идти гораздо 
бодрее, чем сейчас. На абстрактный 
аукцион по установке абстрактного 
игрового оборудования трудно найти 
исполнителей.

деМонтАЖ и МонтАЖ 
не стыкуются по срокАМ
Дальше обсуждение вскрыло еще 

ряд интересных моментов. Есть ряд 
объектов, по которым вносятся изме-
нения. Тогда и согласования с жиль-
цами сделать заранее нереально. Из 
списка таких «сложных» оказалось 
19 наказов. В итоге стоит прекрасная 
погода, дети все на каникулах, а дет-
ских площадок нет. Чем заниматься 
детям и подросткам? - задался вопро-
сом Сергей Себякин. В итоге очень 
часто за работу берутся в лучшем 

случае в сентябре, когда начинает-
ся новый учебный год. Представите-
ли мэрии возразили, что в большин-
стве случаев наказы касаются тех 
дворов, где уже есть какое-то игро-
вое оборудование. Такие случаи, что-
бы во дворе вообще ничего не было, 
очень редки. 

Депутаты решили еще раз вернуть-
ся к теме, чтобы посмотреть, действи-
тельно ли проблемы возникают лишь 
на этапе согласования с жителями, 
а дальше уже все идет без сучка, без 
задоринки. 

Депутат Сергей Швалов отметил 
еще такую деталь, что ряд игрового 
оборудования устанавливается на ме-
сте старого. И порой возникают не-
стыковки по срокам демонтажа и уста-
новки. Поэтому возникают ситуации, 
когда, к примеру, рядом со старой по-
лусгнившей песочницей стоит новая 
со свежим песком. При этом депута-
ты не могут заранее планировать де-
монтаж, чтобы быть уверенными, что 
в следующем году им удастся гаранти-
рованно поставить новое взамен уве-
зенного. Нет понимания и по суммам 
– сколько закладывать не демонтаж, 
что также осложняет планирование 
разных видов работ. 

Сергей МИЛЯХИН 

СОХРАНИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ЛИКВИДИРОВАТЬ

Недетские проблемы детских площадок

судьбу орловских муниципальных предприятий предсказали на заседании профиль-
ного комитета горсовета. напомним, в соответствии с федеральным законодательством, 
все унитарные предприятия должны поменять форму собственности до 1 января 2025 го-
да. в случае непринятия либо неисполнения такого решения предприятия ждет ликви-
дация в судебном порядке по иску антимонопольного органа. времени осталось совсем 
чуть-чуть, поэтому тревога депутатов была вполне обоснованной. их видение дальней-
шей судьбы нескольких Мупов серьезно расходилось с точкой зрения представителей 
горадминистрации. впрочем, по львиной доле предприятий особых споров не было – 
ведь часть уже обанкротилась либо благополучно преобразована. А два самых важных 
для города («водоканал» и «ттп») вообще не попадают под действие нового закона и про-
должат работать дальше как ни в чем не бывало.
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«Сегодня советника губернатора оста-
вили в тюрьме, в СИЗО... Подозревают Сер-
гея Лежнева в мошенничестве на 76 млн, т. 
е. в коррупции. Практически в это же вре-
мя сам губернатор проводит совещание по 
коррупции со своими чиновниками. 

Анекдот какой-то. Надо было заседание 
областного суда, на котором рассматрива-
ли его жалобу на продление ареста, ТРАНС-
ЛИРОВАТЬ во время совещания в прямом 
эфире... 

Честно говоря, и так ясно, что Лубянка 
не будет работать в конечном варианте по 
какому-то советнику... Федеральные чеки-
сты вступают в дело, когда крупные тузы 
могут попасть в их руки...

И поэтому, когда, судя по публикаци-
ям СМИ, в постановлении следователя 

появилось выраже-
ние, что Лежнев вво-
дил губернатора в 
заблуждение, стало 
понятно, куда кло-
нит полицейское 
следствие...

Выгораживает 
губернатора? 

Смотрится имен-
но так. 

Клычков - наи-
вный юноша? Чем 
его можно ввести в 
заблуждение? Он же 
вроде бы позициони-
рует себя грамотным 
парнем, разбирающимся во всех хозяй-
ственных сферах... 

Приведя на Орловщину советника Леж-
нева и выставив его как своего Санчо Пан-
су, он оказался под его влиянием? То есть, 
если верить следствию, губернатор у нас 
несамостоятельный? 

ФСБ явно знает больше, чем полиция...
Например, про блондинку на автомоби-

ле, купленном от денег с Красного моста... 
И если полицейское следствие стало уво-

дить губернатора от удара, то ну что сказать 
в этом случае? Не им решать... 

...Как Лежнева привезли, передали им из 
рук в руки, вызвали следователя и сказали 
расследовать, то и продолжение будут пи-
сать на Лубянке... 

Ждут прибытия Бурцева из Европы... 
Это тот, кто расскажет больше, чем Молча-
нов... Оба, если кто не помнит, - друзья-то-
варищи Лежнева из Белгорода... 

Бурцев - обнальщик денег через 
фирмы-однодневки... 

Ну а заявление Лежнева о том, что он 
единственный на все СИЗО сидящий по вы-
думанному и сфальсифицированному де-
лу, то, надо сказать, что как бы от других си-
дельцев ему не влетело, многие из них то-
же считают себя невинно пострадавшими...

И, так в этих местах заведено, они всю 
историю Лежнева знают...

Ну а то, что он прикрывается спецопера-
цией, так для этого его волонтерствовать и 
поставили...

Уберечься от преследования заслугами в 
подвозе гумпомощи...

Не воевать, не идти штурмбригадами, а 
купленное на чужие деньги возить...»

Источник: https://t.me/pravdavorle 

Валентина Остроушко: «ЭТО ЛУБЯНКЕ РЕШАТЬ»

СОветнИк СОбОй гОрдИтСя
Советник Орловского губернатора Леж-

нев оказал услугу Клычкову – написал за-
явление об увольнении. Судя по всему, он 
согласился сотрудничать со следствием и 
заговорил по существу дела. 

3 июля в зале суда сам обвиняемый в хи-
щении бюджетных денег сообщил о сложе-
нии полномочий госслужащего.  Как он по-
яснил, таким образом он снимает с себя мо-
ральную ответственность. Вопрос: а была ли 
она у него? Надеемся, суд даст ответ. А по-
ка Фемида отправила Лежнева на нары до 
конца августа, не вняв апелляции подслед-
ственного о переводе под домашний арест.

– Я хочу публично защищаться, а сегод-
ня я лишён права защиты и права приво-
дить свидетелей. …На протяжении двух лет 
я занимался поддержкой участников СВО. 
Лично я привлёк 217 млн рублей. Это день-
ги бизнеса. 12 мая я обсудил всё с супругой, 
собрал вещи и переехал туда жить (в зону 
СВО, прим. ред.). У меня не было праздни-
ков, не было выходных. Я участвовал абсо-
лютно в каждой посылке. Я горжусь тем, 
что мы единственные волонтёры в Орлов-
ской области, кто приехал в Кременную и 
по сей день ездим. Я горжусь, что орлов-
ские волонтёры первыми приехали в Бах-
мут, в Соледар… Мне неприятно доказы-
вать, что я сделал, и «якать», – так «скром-
но», без «яканья» умудрился отрекламиро-
вать себя «патриот» Лежнев в изложении 
«Орловских новостей».

Напомним: советник Клычкова по всем 
вопросам был задержан, а позже аресто-
ван в мае этого года по обвинению в при-
частности к хищению 76 млн рублей при 
ремонте трёх орловских мостов в составе 
преступной группы. Хочется верить, что 
Лежнев стал по-настоящему первой ла-
сточкой, с которой на Орловщине начнёт-
ся серьёзная зачистка зарвавшихся вко-
нец чиновников. Похоже, на очереди дела 
по Департаменту здравоохранения области 
и сбору средств на СВО. Уже в разработке 

силовиков находится самая верхушка вла-
сти администрации Орла. 

Атмосфера в регионе накаляется на гла-
зах, у «проклятых расхитителей социали-
стической собственности» под ногами на-
чинает гореть земля. Уже в самой приро-
де ощущается жара, накрывающая орга-
низованную преступную группу, свившую 
гнездо в маленькой области. Такое чувство, 
что болезненный нарыв должен вскоре 
прорваться.

в ОрЛе вОду не СмягчИЛИ, нО бюд-
жетные деньгИ ОПять украЛИ

100 миллионов бюджетных рублей про-
пали при строительстве в Орле станции 
умягчения воды. И это никого уже не удив-
ляет. Без малого последние семь лет в об-
ласти процветают долгострои, хищения и 
коррупция при возведении объектов ин-
фраструктуры. На этот раз сорвано строи-
тельство станции умягчения Окского ВЗУ. 

Напомним: контракт на строительство 
станции стоимостью 217,5 миллиона рублей 
был заключён с ООО «Транком Строй» в 
декабре 2022 года. Срок окончания работ в 
рамках муниципального контракта – но-
ябрь 2023 года.  Подрядчик получил аванс в 
108 млн рублей, но выполнил работу лишь 
на 5 млн рублей. В апреле 2024 года возбуж-
дено уголовное дело, а в июне контракт рас-
торгнут. Губернатор 4 июля на совещании 
в администрации области попросил помо-
щи у начальника отдела управления эконо-
мической безопасности и противодействия 
коррупции УМВД России по Орловской об-
ласти Эдуарда Мирошкина, чтобы миними-
зировать потери бюджета.

 «Ключевая задача сейчас, которая перед 
нами стоит, – это максимально имущество 

сохранить, чтобы ущерб не был нанесён 
бюджету по расторгнутому контракту», – 
обратился к силовикам губернатор. 

Однако очевидно, что деньги назад не 
ходят. Кто из должностных лиц понесёт от-
ветственность за очередной провал по ре-
ализации президентских проектов на Ор-
ловщине, Клычков не сообщил. Также пока 
нет ясности, кто из чиновников погрел ру-
ки на выделении многомиллионного аван-
са. Хотя круг этих лиц ужасно далёк от на-
рода, а фамилии слишком известны, чтобы 
их называть.

Добавим: Окский ВЗУ обеспечивает во-
дой жителей нижней части Железнодо-
рожного района – от вокзала и ниже, по 
ул. Московской, Советской и т.д., а также 
части Советского района — от ул. 60-летия 
Октября, 8 Марта, Пожарной и т.д., вплоть 
до Оки.

нет баннера– нет ПрОбЛемы 
Строительство знаковых объектов в Ор-

ловской области проводится с серьёзными 
нарушениями. 4 июня на совещании в ад-
министрации области заместитель губер-
натора по планированию, экономике и фи-
нансам Вадим Тарасов поверг всех в шоко-
вое состояние, сообщив о беспрецедентном 
случае при возведении школы под Орлом.

«В деревне Жилина нет баннера с QR-
кодом о строительстве», – заявил Тара-
сов о вопиющем упущении. Действитель-
но, такое безобразие нельзя терпеть! Одно 
дело – выдали аванс под полмиллиарда на 
строительство школы, после чего с объекта 
уехал кран и ушли рабочие. Другое – от-
сутствие информации о заказчике, подряд-
чике и сроках сдачи школы. А раз нет так 
называемой карты объекта, то – «ловите 

Васю». Можно до бесконечности перено-
сить сроки сдачи объекта, менять, как пер-
чатки, подрядчиков, постоянно выделять из 
нищего областного бюджета дополнитель-
ные средства «любимым» строителям и т.д. 
Словом: «Движение – всё, конечная цель 
– ничто». Данная технология отработана 
на Орловщине и с блеском себя показала.

На совещании было озвучено, что так-
же существуют серьёзные проблемы с ко-
торой уже по счёту информатизацией си-
стемы здравоохранения региона. Казалось 
бы, сколько уже уважаемых людей на Ор-
ловщине благодаря этой программе улуч-
шили условия своего проживания и попра-
вили здоровье, а федералы всё продолжают 
вкладывать миллионы в эту самую неведо-
мую простым орловцам информатизацию. 
На этот раз 50 млн рублей федерального 
бюджета пришли на Орловщину по назван-
ному направлению. И Москва потребовала 
объяснений, куда делись деньги? 

Губернатор отметил, что по данной теме 
имел разговор со столицей, которая требу-
ет объяснений и не понимает, почему так и 
не освоены миллионы. Вполне возможно, 
что кем надо они уже правильно освоены, 
но отчёт федералам надо всё же предоста-
вить. Таков порядок. 

Наблюдаем: кто смелый, кто поставит 
свои подписи под документом, а потом со-
ставит компанию советнику Лежневу? 

Заметим, губернаторы приходят и ухо-
дят, а сидеть затем приходится доверчивым 
местным подписантам.

Автор: Сергей ТюРИН
Публикуется в сокращении
Источник: https://oreltimes.ru/

proekty/perly/sjadut-vse-nad-orlovskimi-
chinovnikami-sgushhajutsja-tuchi/ 

«ОрелТаймс»: «Сядут все»: над орловскими 
чиновниками сгущаются тучи

а.И. бастрыкин дал ряд пору-
чений по уголовному делу о на-
рушениях при реконструкции 
парка в г. болхове Орловской 
области, - сообщили на страни-
це Информационного центра 
Ск россии в сети вконтакте.

«В адрес Председателя СК 
России А.И. Бастрыкина в его 
приёмную «ВКонтакте» посту-
пило обращение со ссылкой на 
публикацию о ненадлежащей 
реализации национального про-
екта «Жилье и городская среда» 
в городе Болхове Орловской об-
ласти. В 2022 году на выделен-
ные из федерального бюджета 
денежные средства в крупной 
сумме реконструирован парк 
«Болховкин луг». При этом мест-
ные жители утверждают, что 
детские и спортивные площад-
ки не отвечают требованиям 

безопасности и представляют 
угрозу детям при эксплуатации. 
Кроме того, на территории со-
циально значимого объекта не-
надлежащим образом функци-
онирует водоотводная систе-
ма, из-за чего территорию и 
близлежащий жилой дом в пе-
риод осадков затапливает. Не-
смотря на имеющиеся наруше-
ния, в прошлом году работы под-
рядной организации приняты и 
оплачены.

Ранее указанная ситуация по-
лучила распространение в СМИ.

В СУ СК России по Орлов-
ской области расследуется уго-
ловное дело.

Председатель Следственно-
го комитета Российской Феде-
рации Александр Иванович Ба-
стрыкин поручил руководителю 
СУ СК России по Орловской об-
ласти Петру Ивановичу юдину 

доложить о причинах допущен-
ной по уголовному делу волоки-
ты. Кроме того, А.И. Бастрыкин 
поручил П.И. юдину принять 
необходимые меры к скорейше-
му завершению его расследова-
ния, о чем представить доклад.

Исполнение поручений по-
ставлено на контроль в цен-
тральном аппарате ведомства», 
- говорится в официальном 
сообщении.

Добавим, что в комментарии 
к информации ИЦ Следствен-
ного комитета России старший 
помощник руководителя СУ СК 
России по Орловской области 
Александр Коргин сообщил, что 
в рамках расследования уголов-
ного дела следователями будет 
дана юридическая оценка дей-
ствиям ответственных за прове-
дение работ должностных лиц 
местной администрации.

Александр Бастрыкин обратил внимание на волокиту при 
расследовании дела о реконструкции Болховкина луга

валентина
ОСтрОуШкО
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«Всего на объект было направле-
но 2 076 000 000 рублей... Общая сумма 
расходов при оплате торкрет-смесей 
составила 320 миллионов...  При про-
изводстве работ была проведена заме-
на смеси с характеристикой прочности 
60 мегапаскалей на смесь с прочностью 
40 мегапаскалей собственного произ-
водства под торговой маркой  «Инда-
стра», право на использование кото-
рой не подтверждено владельцем тор-
говой марки... Всего на Красный мост в 
общем количестве 529 тонн по цене 35,7 
рубля за килограмм было потрачено 18 
миллионов рублей, а подрядчиком бы-
ло предъявлено к оплате работы уже по 
221,7 руб. за килограмм  на общую сум-
му более  117 миллионов рублей... В ходе 
проверки установлено несоответствие 
объемов на торкретирование...  на 1209 
квадратных метров», - из отчета КСП 
Орловской области на заседании коми-
тета по градостроительству и транспор-
ту областного совета.

«Есть моменты спорные, в которых 
мы и подрядчик не нашли понимания... 
Это по упомянутому торкретированию 
- это и наибольшая сумма... В итоге ОМЗ 
выставляет по искам в суд порядка 183 
миллионов» - из выступления на коми-
тете начальника ОМЗ М. Лобова. 

***

Жил-был мэр,  любимец тещ, 
миллионер. 

Пошел мэр по базару посмотреть кой-
какого товару. Навстречу ему губерна-
тор идет, как на слет вожатых.

- Что, батька, так рано поднялся? -  
сияя улыбкой и лысиной, спросил мэр. - 
Чего ты взыскался?

- Да вот ищу на мосту следы торкрет-
бетона на 300 миллионов, -  в тон ему от-
ветил губернатор. - Да что-то не нахожу...

- Да вот же он! -  воскликнул мэр.
- Где? 
- А вы следите за трещинами... Вот ар-

ка, вот торкрет, а вот между ними грани-
ца - трещина.

- Да это же штукатурка!
- Это одно и то же, - снисходитель-

но пояснил мэр. - Только штукатур-
ка наносится мастерком, а торкрет 
бетононасосом.

-  А не осыплется, как на Ленинской?  
- Так мы тогда развесим объявления: 

«Опасная зона! Возможно падение шту-
катурки летом или снега зимой». Мы та-
ких напечатали типографским способом 
тысячу штук и развесили по всему горо-
ду. Да и трещины эти – волосяные, уса-
дочные, допускаются по ГОСТ. 

- Но они же сквозные?..
- А вы как думали? - рассердился мэр. 

- Навалили на старую арочную кладку 
железобетонный саркофаг на две ты-
сячи тонн, потом еще нанесли тысяче-
тонный слой торкрета и хотите, чтоб 
без трещин? Хорошо еще подпорками 
подперли...

- Но как же вы будете принимать 
мост с трещинами? - засомневался 
губернатор.

- А как на «Дружбе», - ответил мэр. - 
Не глядя... Да вы не беспокойтесь, мы его 
еще пластинами из легированной стали 
стянули, - он подвел губернатора к бле-
стящей медной пластине, прикреплен-
ной заклепками к стене.

«Памятник архитектуры 21 века, - 
прочитал губернатор на пластине. - Ре-
конструирован в 21 веке. Гарантия 80 
лет». Ниже перечислялись фамилии мэ-
ра, проектировщика и подрядчика.

- Срубить! - коротко приказал 
губернатор.

- Как срубить? - забеспокоился мэр. - 
А память?

- Потомки обойдутся...  
Мэр был далеко не дурак.
- Понял, - он схватил зубило и стал 

вместо фамилии проектировщика выру-
бать на пластине фамилию губернатора, 
то есть инвестора, - все равно этот про-
ектировщик нам вместо проекта лажу на 
пятьдесят миллионов подсунул.

Неожиданно, когда зубило в умелых 
мэрских руках срубило одну из заклепок, 
мост, вдруг охнув, треснул, и не успев-
ший отбежать мэр с криком «А-а-а!» по-
летел в образовавшуюся в бетоне щель.

Губернатор насторожился. Он подо-
шел к трещине и просунул туда голову. 

- Юрий Николаевич! - закричал он в 
темноту, ударившись при этом - и пре-
больно - лбом о край трещины. - Ау!

- Ау, Андрей Евгеньевич! – глухим, 
словно из подземелья, голосом отозвал-
ся ему мэр. - Спускайтесь, здесь круто!

Губернатор осторожно поставил ногу 
на ступеньку, ведущую вниз. Открывше-
еся перед ним темное пространство по-
казалось ему огромным.  Такого снаружи 
и представить себе было трудно.

В кромешной тьме он разглядел сла-
бое, колеблющееся под сквозняком пла-
мя от зажигалки, которую держал в сво-
их руках мэр. 

- Темно, как у негра в могиле, - пожа-
ловался он. 

- Тут и надгробные плиты есть, - мэр 
указал на камень с надписью «Помяни 
мя, Господи». - Стащили сюда после во-
йны с Петропавловского кладбища, где 
сейчас сквер Бунина... А раньше здесь в 
подмостовом пространстве были торго-
вые площади и магазины - их можно ви-
деть на Александровском мосту. 

В слабом свете зажигалки губернато-
ру удалось рассмотреть темный зев тон-
неля, уходящего влево под реку. 

- Здесь на Стрелке был раньше муж-
ской Успенский монастырь, - продол-
жал объяснять всезнающий мэр, - а на 
той стороне Орлика, где теперь типогра-
фия «Труд», стоял женский Введенский 
монастырь. Вот монахи и повадились ла-
зить к ним по тоннелю.

- Но тоннель, кажется, идет не вправо, 
к Орлику, а влево, к Оке.

Мэр не смутился.
- Так перед революцией Введенский 

монастырь сгорел, и его перенесли в 
Железнодорожный район на Первую 

Курскую. Пойдемте посмотрим... Гово-
рят, где-то здесь закопана библиотека 
Ивана Грозного, которую ему везла из 
Константинополя Софья Палеолог в по-
дарок на свадьбу.

Они двинулись в левый тоннель. Пла-
мя зажигалки скрадывало темноту на 
расстоянии вытянутой руки. Через не-
сколько шагов они наткнулись на высо-
хшую человеческую мумию. Человек ле-
жал на спине, уставившись пустыми гла-
зами в потолок. Рядом лежала полуист-
левшая кирка.

- Счастливец! - восторженно восклик-
нул мэр. - Он умер по дороге к любимой... 
Хотел бы я...

Он не договорил, так как губернатор 
брезгливо дотронулся до мумии, и она 
бесформенной кучкой праха осела на 
землю.

- Что вы наделали? - не сдержавшись, 
заорал на него мэр. - Это же мечта много-
летних раскопок нашей Академии наук... 
Ничего здесь не трогать, а то накажу!.. 
Где-то здесь должен быть святой Грааль 
наших предков - готов, кочевавших по 
здешним степям тысячу лет назад.

- Ой, страшно! - закричал губернатор. 
- Куда мы идем, ведь не видно ни зги?! 

- Идите за мной! Не морочьте мозги! - 
коротко ответил мэр.

- Чертов пионер! - думал он, ведя гу-
бернатора по подземному тоннелю. -  
Вдруг возомнил себя великим строите-
лем и давай курочить еще вполне доброт-
ные мосты... Им бы еще стоять и стоять!.. 
Например, точно такой же, как «Друж-
ба», мост стоит в Днепропетровске, изго-
товленный из тех же самых балок. Зна-
менитый мост Патона, близнец Красного 
моста, стоит себе через Днепр до насто-
ящего времени. Колхозный - тот вообще 
свежак.  

 Но мосты - те хоть сумеют отомстить 
за себя. После ремонта Александровско-
го загнулся ремонтировавший его Мо-
стоотряд-66, после «Дружбы» - казан-
ский РГС, после Красного - белгород-
ский Ремспецмост... Авось, не останется 
в долгу и Колхозный...  А вот еще сюр-
приз - недавно город отхватил 10 мил-
лиардов на строительство институтско-
го кампуса. Неужели в наше время неку-
да больше потратить 10 ярдов, кроме как 
на общежитие для иностранных студен-
тов? Семинарские путепроводы стоят 

недостроенными, северный и западный 
обходы города не строятся, Раздольная 
не доведена до конца... Вот раньше гу-
бернаторы были - не ездили, а рыскали... 
А этот - ни дать не умеет по-крупному, ни 
взять... Ближайшего друга упекли в тере-
мок, а ему хоть бы что, лежит себе леж-
нем, и даже приличную сумму набрать 
не может, чтобы отпустили под залог...

Тут до его слуха донеслись глухие 
шаркающие звуки. Что это? Мэр поблед-
нел, а губернатор - тот вообще был бли-
зок к обмороку. По мере приближения к 
этим звукам стало казаться, будто кто-то 
веником подметает пол. Вскоре они уви-
дели в неясном свете, льющемся откуда-
то сверху, человека в тюбетейке, кото-
рый малярной кистью водил по потолку 
арочного свода.

- Ты кто? - набросился на него мэр. 
- Террорист? 

- Моя таджик, - на ломаном русском 
пояснил человек. - Начальника поставил 
моя мазать трещины, а они все лезть и 
лезть. Я брать сетка, крепить ее анкера-
ми к арке, а она падать вместе с анкера-
ми и кирпичом. Моя хватит, начальник! 
Давай вези меня обратно Таджикистан...  

Проплутав по подземелью, грязные, 
потные, усталые, но довольные, выбра-
лись они наконец втроем на дневной 
свет из какого-то канализационного лю-
ка посреди площади Ленина. Ярко све-
тило солнце. Часы на мэрии показывали 
без десяти два, на почтамте - полдень. С 
окрестных домов сыпалась штукатурка. 
Ветер носил по площади обрывки бума-
ги с объявлением: «Опасная зона! Воз-
можно падение штукатурки и летом, и 
зимой». Город остановился, как в филь-
ме «Сталкер». 

- Ну, что, Андрей Евгеньевич, нашли 
торкрет? - усмехнулся таджик, вдруг пе-
реходя на чистый русский. - Инспектор 
Сапрыкин, - он предъявил документ. - 
Веду дело о похищенных 183 миллионах. 
Не попадались?

Но губернатор уже успел прийти в се-
бя и, приняв свой прежний воинствен-
ный вид, закричал на мэра.  

- Ну какой он Красный? - он ука-
зал на виднеющийся внизу мост. - 
Иначе чем Желтый его не назовешь. 
Переименовать!

- Я против, - сказал «таджик», выдав 
себя, что он действительно местный. - 
Так как насчет исчезнувших миллионов?

Мэр обиделся. 
- В давние времена, - сдавленным голо-

сом начал он, - в небе над Стрелкой со-
шлись в битве две огромные стаи - орлов 
и аистов. Вот от их пролившейся крови 
мост и назвали Красным.

- Вы мне зубы своими лаптеведче-
скими байками не заговаривайте! - рас-
сердился губернатор. - Орлы, а тем бо-
лее аисты, здесь не водятся и никогда 
не водились. Послушать вас, коренных, 
так победили, конечно, орлы, а вы, есте-
ственно, их потомки?   

- Естественно, Андрей Евгеньевич... - 
с достоинством согласился мэр. – Но, к 
сожалению, победили не орлы... Побе-
дили аисты... Но и орлы не проиграли... 
Они просто все погибли в этой битве… А 
проиграть и погибнуть – это все-таки, 
согласитесь, две большие разницы... 

Губернатор безнадежно махнул ру-
кой. Этих дулебов не прошибешь! По-
мешаны на легендах об орлах. 

- Что за чушь? - устало сказал он. - Вы 
сами-то, Юрий Николаевич, верите в по-
беду аистов?

- Нет конечно, - усмехнулся мэр. - Ведь 
в противном случае нас сейчас бы эти 
глупые и взбалмошные куряне называ-
ли аистянами.  

Валерий ПАВЛИКОВ

Как торкретные пацаны 
под Красным мостом гуляли



На днях депутат Орловско-
го облсовета Руслан Перелыгин 
побывал на мусороперераба-
тывающем предприятии «Эко-
полис». Напомним, депутат-
ские визиты на этот завод ста-
ли постоянными – все потому, 
что «Экополис», вопреки неод-
нократным уверениям руковод-
ства предприятия, сортиров-
кой и переработкой мусора так 
и не занялся. Мусор складиру-
ется в огромные горы, которые 
напомнили депутату Перелыги-
ну знаменитые египетские пира-
миды. Об этом он и рассказал в 
своем видеосюжете, опублико-
ванном на странице депутата 
ВКонтакте. 

https://vk.com/rvperelygi
n?z=video303040433_45624017
8%2F282a702233fd21c12c%2F
pl_wall_303040433 

ПиРаМиды 
ВМестО бРиКетОВ
- Мы на самом «высокотехно-

логичном» заводе «Экополис». 
З а  м о е й 
спиной – 
горы мусо-
ра, а точнее, 
пирамиды 
м у с о р а ,  - 
прокоммен-
тировал Пе-
релыгин не-
приглядную 
картину. - 
Согласно 
технологии, 
по которой 
должен ра-
ботать этот 
завод, му-
сор должен складироваться в тю-
ки. Но все идет по старинке: ни-
каких тюков и брикетов нет – 
пирамиды мусора. Люди платят 
в 2,5-3 раза больше, чем ранее – 
за что? За то, чтобы мусор при-
возили на завод и сортировали. 
Где эта сортировка? Она вся за-
канчивается на пирамиде. В этой 
связи я обращаюсь в прокурату-
ру Орловской области, чтобы они 
выехали проверили, как же все-
таки идет сортировка, соблюда-
ется ли технологическая схема, и 
почему «Зеленая роща» не при-
нимает никаких мер. А штраф 45 
тысяч, который выписали «Эко-
полису», мы считаем, малозна-
чительный, так как доходы этого 
завода – минимум 1-1,5 милли-
она в день. Я считаю, что «Зеле-
ная роща» не должна оплачивать 
акты выполненных работ заво-
ду «Экополис», потому что ра-
ботает, на мой взгляд, не по за-
явленной технологии. Он про-
сто по старинке складирует все 
на полигоне, чтобы выкопать но-
вые котлованы, завезти как мож-
но больше мусора и получить за 
это громадные деньги, - заклю-
чил депутат.

Отметим, что и природоохран-
ная прокуратура, и Росприрод-
надзор «Экополис» проверяли. 
И в ходе проверки были выявле-
ны многочисленные нарушения. 
Перечислим самые заметные из 
них.

Так, при проведении кон-
трольного мероприятия сотруд-
ники Приокского межрегиональ-
ного управления Росприроднад-
зора выявили навалы несортиро-
ванных твердых коммунальных 
отходов на почве, разлет отходов 
на прилегающую территорию, 

накопление несортированных 
твердых коммунальных отходов 
и крупногабаритных отходов, 
отсутствие переносных сетча-
тых ограждений для предотвра-
щения разлета мусора, захлам-
ление отходами колодца для сбо-
ра фильтрата, а также водосбор-
ной канавы.

Между тем, как отмечала 
природоохранная прокуратура, 
«технологическая схема обра-
щения с ТКО на данном объек-
те предусматривает захороне-
ние поступивших отходов после 
их обработки именно на данном 
объекте».

Но в январе 2024 года прием, 
разгрузка и обработка ТКО на 
предприятии «осуществлялись 
с нарушением технологии, пред-
усмотренной проектной доку-
ментацией. Транспортировщи-
ками отходов производилась их 
разгрузка на карты полигона без 
предварительной сортировки».

За это гендиректора «Экопо-
лиса» оштрафовали на целых 33 
тысячи рублей! Одновременно 
были составлены администра-
тивные протоколы в отношении 
юрлица – ООО «Экополис». 
Причем санкция за указанные 
в протоколах правонарушения 
предусматривает наказание в ви-
де приостановления деятельно-
сти. Применить такое наказание 
может лишь суд, и материалы ад-
министративных дел с заявлени-
ями о привлечении юридическо-
го лица к административной от-
ветственности в виде приоста-
новления деятельности  на срок 
до 90 суток были направлены 
для рассмотрения в Арбитраж-
ный суд Орловской области и суд 
Орловского района. И что же? А 
ничего!

Орловский районный суд ош-
трафовал «Экополис», как выше 
отметил Руслан Перелыгин, на 45 
тысяч рублей, а Арбитражный и 
вовсе ограничился штрафом в 
пять тысяч! Неудивительно, что 
после столь «сурового» наказа-
ния «Экополис» благополучно 
продолжает свою деятельность 
по возведению мусорных пира-
мид. А жители Орловской обла-
сти за это платят. 

Впрочем, справедливости ра-
ди скажем, что такое положение 
вещей не устраивает не только 
граждан и депутатов, но и при-
родоохранную прокуратуру. 

«В   связи  с  неполнотой ре-
ализованных хозяйствующим 
субъектом мероприятий  по 
устранению нарушений, Орлов-
ской природоохранной межрай-
онной прокуратурой 20.06.2024 в 
суд Орловского района направ-
лено исковое заявление о возло-
жении на ООО «Экополис» обя-
занности по обработке и захоро-
нению  твердых коммунальных  
отходов в соответствии с про-
ектной документацией, получив-
шей положительное заключение 
государственной экологической 
экспертизы и технологическим 
регламентом обращения отходов 
на мусоросортировочном ком-
плексе. Заявление находится на 
рассмотрении», - сообщила при-
родоохранный прокурор Ирина 
Булгакова в ответ на обращение 
общественного активиста Влади-
мира Фандюшина. 

Владимир Фандюшин живет 
в Тульской области, но часто бы-
вает в Орле и принимает самое 

живое участие в контроле за де-
ятельностью «Экополиса». Со-
всем недавно он побывал на за-
седании комиссии по редким и 
находящимся под угрозой исчез-
новения объектам животного и 
растительного мира Орловской 
области, где рассматривались 
предложения по расширению 
границ охранной зоны памятни-
ка природы – балки Непрец. Той 
самой, в непосредственной бли-
зости от которой сегодня растут 
пирамиды мусора.

балКа НеПРец – 
В зОНе РисКа
- Балка Непрец – это особо 

охраняемая природная террито-
рия, а вокруг 
нее есть охран-
ная зона, где 
запрещены ка-
кие-либо виды 
хозяйственной 
деятельности, - 
рассказал Вла-
димир Фандю-
шин «Орлов-
ской среде-
плюс». – Ее и 
хотят расши-
рить. А мы с 
общественниками, с местными 
биологами на заседании комис-
сии озвучили свое желание рас-
ширить именно особо охраня-
емую природную территорию. 
Нам предложили обосновать это 
намерение в письменном виде, 
так что будем опять выезжать в 
балку и готовить обоснование. 
На той территории, которая сей-
час является особо охраняемой, 
произрастает, насколько мне 
известно со слов специалистов, 
несколько видов краснокниж-
ных растений. Остальные про-
израстают за пределами ООПТ, 
а это – более 30 видов. Поэто-
му мы хотим, чтобы все эти рас-
тения были включены в границы 
особо охраняемой природной 
территории.

Желание Фандюшина и кол-
лег понятно, поскольку памятник 
природы сегодня находится в зо-
не риска – как раз из-за деятель-
ности «Экополиса».

- Сегодня деятельность «Эко-
полиса» может нанести суще-
ственный вред балке Непрец, - 
считает Владимир Фандюшин. 
– Во-первых, с предприятия раз-
летается непереработанный му-
сор, в том числе и на ООПТ. Во-
вторых, там очень большое ско-
пление чаек. А чайки – это край-
не агрессивные птицы, которые 
могут выбить из балки Непрец 
те виды птиц, которые обита-
ют там на протяжении столетий. 
Наконец, мусорные предприя-
тия способствуют росту агрес-
сивных сорняков, которые рас-
пространяются за территорию 
таких предприятий и вытесняют 
другие растения. И мы уже наш-
ли такие сорняки примерно в 150 
метрах от балки Непрец. 

Самое интересное, что в де-
партаменте надзорной и кон-
трольной деятельности с нашей 
позицией согласны, но как сде-
лать, чтобы уберечь балку Не-
прец, не знают. Ну так давайте 
вместе придумаем способ.

- Есть предприятие «ЭкоСи-
ти», которое использует техноло-
гии, позволяющие сделать окру-
жающую среду чище. А есть 
профаны, которые вопросами 

переработки мусора никогда не 
занимались. Вы, когда ремонт в 
квартире соберетесь делать, спе-
циалистов грамотных пригласи-
те с рекомендациями либо дядю 
Васю - дворника? Конечно, спец-
ов. И переработкой мусора долж-
ны заниматься специалисты. Есть 
технологии, которые надо вне-
дрять… Но в руководстве регио-
на сидят люди, которые ничего 
не делают для Орловской обла-
сти, а местные общественники с 
ними «ругаться не хотят». Но об-
щественники для того и созданы, 
чтобы контролировать работу чи-
новников. Поэтому, когда меня 
спрашивают, а зачем ты сюда ез-
дишь, я отвечаю, что мне Орлов-
ская область очень дорога. Я ее 
пешком насквозь прошел. Мне 
нет разницы, какая область, это 
– Россия, это – Родина моя. И я 
хочу, чтобы она была чистой, кра-
сивой, экологичной, комфортной 
для жизни, - заявляет Владимир 
Фандюшин, и с ним трудно не со-
гласиться – комфортно жить хо-
тят все. Вот только от чего это за-
висит? Или от кого? По мнению 
Владимира Фандюшина, все де-
ло в том, кто руководит регионом.

ГубеРНатОРа ПРизВали 
К блаГОРазуМию
- Я хочу, чтобы в Орловской 

области были такие же подвиж-
ки, как у нас в Тульской. За по-
следние три-четыре года Туль-
ская область изменилась невоз-
можно, - рассказывает обще-
ственник. – Я живу в Алексине. 
Маленький город, 60 тысяч на-
селения. Еще четыре года назад 
зарплата в 50 тысяч у нас счита-
лась «обалденной». В основном 
средний заработок был 35-40 ты-
сяч. А сейчас у нас увеличилось 
количество точек, где варят хоро-
ший кофе. То есть хороший ко-
фе начал пользоваться спросом. 
Это говорит о том, что простой 
человек после работы может за-
йти в кофейню и потратить лиш-
ние 200 рублей, чтобы выпить ча-
шечку кофе. Я вижу людей, ко-
торые вечером с детьми гуляют 
и могут зайти в кафе, чтобы по-
ужинать в романтичной обста-
новке. То есть у нас очень сильно 

вырос уровень жизни. Это связа-
но с тем, что наш теперь уже быв-
ший губернатор Дюмин привлек 
массу инвестиций в область. Он 
открыл территории опережаю-
щего социально-экономическо-
го развития. В наш Алексинский 
район зашли довольно крупные 
инвесторы. 

- Хотелось бы вашего губерна-
тора призвать к благоразумию. 
Я считаю, каждый человек, ког-
да остается наедине с самим со-
бой, должен хотя бы самому се-
бе не врать, самому себе сказать: 
зачем же я так делаю? Наберись 
смелости, выйди к людям, ска-
жи: простите, вот это я сделал, 
вот так я себя вел нехорошо, но с 
данного момента я буду вести со-
вершенно другую политику, все 
будет для народа. Но я сомнева-
юсь, что он так сделает, - считает 
Фандюшин.

Остается добавить, что, в отли-
чие от тульского активиста, при-
родоохранный прокурор Ирина 
Булгакова призывает «к благо-
разумию» не губернатора Клыч-
кова, а его подчиненных. 

«Причиной сложившейся об-
становки выступает бездействие 
Департамента ЖКХ, ТЭК и энер-
госбережения Орловской обла-
сти по реализации собственных 
полномочий в части организации 
деятельности в области обраще-
ния с отходами, - сообщила Ири-
на Булгакова Владимиру Фандю-
шину. - Организационно-распо-
рядительные решения, направ-
ленные на разгрузку МСК ООО 
«Экополис», в том числе по из-
менению схемы потоков отхо-
дов, Департаментом не приняты.

По отмеченным основани-
ям 17.06.2024 руководителю Де-
партамента ЖКХ, ТЭК и энер-
госбережения Орловской обла-
сти внесено представление (на 
рассмотрении)». 

И напоследок: по информа-
ции Ирины Булгаковой, «Экопо-
лис» получил от «Зеленой рощи» 
оплату только за февраль и март. 
«Оплата услуг за январь, апрель, 
май 2024 не произведена, ООО 
«УК «Зеленая роща» отказано в 
принятии услуг, как оказанных с 
ненадлежащим качеством».
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Владимир
ФаНдюШиН

Руслан 
ПеРелыГиН

Заплати штраф – и складируй 
мусор спокойно?
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Виталий 
РЫБАКОВ

ОРЛОВСКИЕ АТЛАНТЫ

В понедельник в группе «Ин-
тересный город Орел» ВКонтак-
те появился пост, в котором его 
автор Елена Иванова рассказала 
следующее.

«Пишу по просьбе многих лю-
дей. Информация прежде всего 
для тех, кто собирается поехать в 
Орловское полесье с палатками на 
несколько дней.

Главная новость, озеро Старое, 
жемчужина национального пар-
ка «Орловское Полесье» закрыто 
для посещения. В том числе и об-
щественный пляж.

По информации Хотынецкой 
администрации, озеро и прилега-
ющие территории приобрел пред-
приниматель из Хотынца. Для ре-
ализации какого-то проекта. Что 
там будет, не знает пока никто, да-
же сотрудники парка.

В данный момент (04.07.24) все 
подъезды к озеру перекрыты бло-
ками и новыми шлагбаумами. Все 
обустройство (беседки, лавочки и 
т.д.), сделанное сотрудниками пар-
ка и волонтерами, убрано. Места 
отдыха понемногу зарастают тра-
вой и порослью.

Пишу потому, что информации 
про это нигде больше нет. Люди 
приезжают на свои любимые ме-
ста издалека - и в шоке. Ведь жить 
в лесу в такую жару без водоема 
очень тяжело, особенно с детьми.

Трудно было предположить, 
что такое возможно в националь-
ном парке, это было единственное 
красивое, интересное и незага-
женное место отдыха в Орловской 
области, доступное всем. Неужели 
его ждет участь пруда Радовище, 
теперь его даже увидеть нельзя, 

не то что купаться. Весь застроен 
коттеджами.

Для туристов: остался еще 
один небольшой пруд Льгов-
ский. Машин на 10, не более. В 
выходные не пробиться, надо за-
ранее занимать место. И там нет 
источника».

К посту прилагаются фото, сде-
ланные в 2023 году и совсем недав-
но. Так сказать, для сравнения. На 
одном из них видно объявление, 

которое сообщает, что проезд и 
проход в зону отдыха запреще-
ны, что идет реконструкция и что 
«нам нужно время, чтобы стать 
лучше для вас». Кому «нам» в объ-
явлении не говорится, зато указан 
номер мобильного телефона для 
справок. 

Тем временем, в одном из па-
бликов ВКонтакте появился офи-
циальный комментарий пресс-
службы национального парка, 
который процитировали журна-
листы «Орелтаймс».

«Почему Вы решили, что зем-
ли по побережью пруда Старое 
являлись землями национального 
парка «Орловское полесье»? Все 
земли национального парка «Ор-
ловское полесье» сохраняются в 
своём статусе по сей день. Да, в 
этом году сменился собственник 
ИП Пилюгин С.В. (до этого был 
другой)». 

Надо сказать, что из этого ком-
ментария мало что понятно. 

На проблему обратил внима-
ние и депутат облсовета Виталий 

Рыбаков, ко-
торый сооб-
щил «ОС», 
ч т о  б у д е т 
держать 
этот вопрос 
на личном 
контроле.

Редакция 
«ОС-плюс» 
обязатель-
но свяжет-
ся с автора-
ми объявле-
ния, а также с администрацией 
Орловского полесья, поскольку 
происходящее вызывает мно-
жество вопросов. Например, 
сомнительно, что водоем мож-
но приобрести в собственность. 
И что можно ограничить к не-
му доступ граждан под предло-
гом непонятной реконструкции 
чего-то. О том, что происходит 
в Орловском полесье, мы обя-
зательно расскажем нашим чи-
тателям в одном из ближайших 
номеров.

Кто «приватизировал» озеро в Орловском полесье?
Озеро Старое в Орловском полесье стало недоступно для орлов-

чан и гостей нашего региона. На подъездах к зоне отдыха появились 
шлагбаумы и бетонные блоки, а также анонимное объявление, запре-
щающее буквально всё.

https://vk.com/wall-15848829_903885?access_
key=9d99622ed097c308ab

Фото – Елена Иванова, источ-
ник: группа ВК «Интересный го-
род Орел» 
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